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Сергей КИРИЛЛОВ

9 декабря состоится заседание исполко-
ма Всемирного антидопингового агентства 
(ВАДА), который вынесет очередной при-
говор российскому спорту. Санкции могут 
быть суровыми, вплоть до четырехлетнего 
отстранения всех российских спортсменов 
от международных соревнований. Но это 
решение в любом случае будет политиче-
ским, ведь в такой же ситуации находятся 
сотни спортсменов из десятков стран, 
которых все время отмазывают. Словом, 
двойные стандарты ВАДА налицо. Напом-
ним несколько самых громких скандалов с 
зарубежными атлетами, которые почему-
то сошли на нет.

Двойные стандарты:
Как оправдывают 
спортсменов-
допингеров 
из других стран

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Это не Средняя Азия и не Ближний Восток. Это центр России! Водитель посреди дороги 
решил совершить намаз (молитву). И таких примет бытовой исламизации страны все больше. 
Читайте на  стр. 5   �
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Читайте на стр. 16   �

5 479 000

Пятница
6 декабря
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ЗДОРОВЬЕ
Почему 
зимой 
так есть 
хочется

ОБЩЕСТВО
Чтобы спасти юные 
души, православный 
батюшка проповедует 
в соцсетях

ШОУ-БИЗНЕС
Как выглядят 
участницы 
«Мисс Вселенная-2019» 
с макияжем и без

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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 06.12.2019 Картина дня: откровенный разговор

Елена КРИВЯКИНА

Премьер дал большое еже-
годное интервью телеканалам. 
Но если раньше вопросы ему 
задавали 5 каналов, то в этом 
году - сразу 20 (не только се-
рьезные, информационные, но 
развлекательные - «Пятни-
ца!», СТС, ТНТ и даже дет-
ский канал «Карусель» и право-
славный - «Спас»). «Разговор с 
Дмитрием Медведевым» длил-
ся два часа.

«КП» приводит самые инте-
ресные фрагменты этой беседы

РОСТ НЕ ТАКОЙ, 
КАК ХОТЕЛИ 

- В целом наша экономика 
этот год прожила нормально, 
стабильно. Но развивалась не 
такими темпами, как мы все 
хотели бы. Максимальный 
рост, который мы ждем, может 
быть от 1,3 до 1,5%. Бюджет 
у нас с профицитом - где-то 
в районе 1,8% от ВВП. Это 
очень приличный запас проч-
ности.

Инфляция в этом году будет 
3,8%. Это самая низкая ин-
фляция за всю историю Рос-
сийской Федерации.

Это был год старта нац-
проектов. Что-то получи-
лось лучше, что-то, скажем 
прямо,  хуже. В ряде случа-
ев раскрутка медленнее, чем 
мы рассчитывали. Нужно 
это все проанализировать и 
учесть ошибки.

«МИНУС» НА «ПЛЮС» 
- Важнее всего благосо-

стояние людей - реальные 
доходы. В последние годы 
эти доходы снижались. За ис-
текшие девять месяцев тренд 
изменился: доходы начали 
расти. И по итогам года мы 
будем иметь не «минус», а 
«плюс», но очень незначи-
тельный - 0,2 - 0,3%. Дело 
не в цифрах, а в ощущениях 
людей. Если люди понима-
ют, что их доходы стабильны 
или - еще лучше - растут, это 
хорошо. Если же они счи-
тают, что их благополучие 
ухудшается, то это тревож-
ный сигнал. Мы это видим. 
Мы постараемся, чтобы под-
держка доходила до уязви-
мых слоев населения.

РАСПЕЧАТАЛИ КУБЫШКУ
- В ближайшие годы на раз-

витие экономики из Фонда 
национального благосостоя-
ния будет выделен 1 трил-
лион рублей. Чтобы эконо-
мика развивалась быстрее, 
эти деньги будут использо-
ваться для инвестпроектов. 
Мы приняли непростое ре-
шение, чтобы распечатать 
кубышку.

ЗЕЛЕНСКОГО ПЫТАЮТСЯ 
ЗАТАЩИТЬ В КОНФЛИКТ

- Очевидно, что нынешний 
президент (Украины Зелен-
ский. - Ред.) хочет догово-
риться. И с нашей страной в 
том числе. Но получится ли 
у него? Самое главное, чтобы 
у него хватило духа, мужества 
противостоять оголтелому на-
ционализму.

Там целый ряд политиче-
ских сил сказали: все, идем 
на майдан, встанем и будем 
кричать, что ни пяди нашей 
земли и так далее. Это удавка, 
которую пытаются на него (на 
Зеленского. - Ред.) накинуть. 
Так, чтобы он не посмел вооб-
ще выйти за границы, которые 
были очерчены его предше-
ственником (Порошенко. - 
Ред.). Он точно никакого мира 
не хотел. Он был представи-
телем партии войны, и чем 
дольше эта война продолжа-
лась бы, тем для него лучше. 
В эту же историю пытаются 
затянуть и Зеленского.

ЮТЬЮБ НИКТО 
НЕ ЗАКРОЕТ

- Ютьюб (видеопортал 
YouTube. - Ред.) как был, так 
и останется. Закрывать его 
никто не собирается. Те, кто 
на нем зарабатывает, смогут 
зарабатывать. Это зависит не 
от нас, а от политики самого 
YouTube. А она тоже меняется, 
они ее делают более строгой.

Что касается закона об 
устойчивом Рунете, он на-
правлен не на то, чтобы что-
то запретить. Цель в другом: 
чтобы нас не отрезали от ми-
ровой сети, если кому-то в 
голову это придет. Говорят: 
«Ну а кто нас собирается от-
резать?» Это, как сказано в 
одном советском кинофиль-
ме, «обывательские разговор-
чики». Отрезать могут от чего 
угодно! Когда у России нача-
лись стычки с американца-
ми, нас грозились отрезать от 
системы платежей. Это удар 
под дых. По сути, объявле-
ние войны. Но это обсужда-

лось. Почему тогда не завер-
нуть этот кран - интернет?

«НЕ МЫ НАЧАЛИ 
ВОЙНУШКУ С ЕС»

- С Евросоюзом, не говоря 
уже о США, у нас не лучший 
период. Я недавно встречался 
с коллегами из ЕС, говорю: 
«Ребята, смотрите, что вы де-
лаете, ввели санкции, сами 
же от них страдаете, потеря-
ли там около 100 миллиардов 
евро. И мы, конечно, поте-
ряли, но вы даже не хотите 
встречаться». Кому от этого 
лучше? Эта политика рано 
или поздно закончится об-
щим примирением.

Не мы эту «войнушку» на-
чали, не нам ее завершать. 
Они сами должны объявить 
перемирие, и тогда все можно 
вернуть в нормальное русло. 
Нужно набраться мужества 
признать ошибки.

БЕЛОРУССИЯ НАМ ВАЖНА
- У нас есть Союзное госу-

дарство - это большая цен-
ность. Мы часто друг с другом 
спорим, обиды высказываем 
на эмоциональном порыве. 
Нам нужно сделать все, что-
бы интеграция сохранилась. 
Каждая страна хочет добиться 
льгот для себя, но развязки 
можно найти. Любая инте-
грация - это частичное умень-
шение суверенитета, но этого 
не нужно бояться. Мы тоже 
свой суверенитет уменьшили, 
когда объединились в Евра-
зийский союз.

«В САРАЕ НЕВОЗМОЖНО 
ЛЕЧИТЬ ЛЮДЕЙ»

- Состояние первичной се-
ти здравоохранения в ряде 
регионов удручающее! Здесь 
надо что-то делать. Нужны 
инвестиции. Нужно строить 
новые здания или проводить 
капремонт, потому что в са-
рае невозможно лечить людей. 
Нужно закупить медоборудо-
вание. В общей сложности на 
реформу первичного звена 
нам потребуется 550 милли-
ардов рублей.

«ФОРМУЛА «БЬЕТ - 
ЗНАЧИТ ЛЮБИТ» 
НЕ УТЕШАЕТ»

- Если люди жалуются на 
домашнее насилие, значит, 
это есть, это не придумано 
врагами. В XXI веке не может 
утешить формула «бьет - зна-
чит любит». Но у меня пока 
нет окончательной позиции 
по закону о домашнем наси-
лии. Вопрос в том, не будет ли 
здесь манипулирования, о чем 
говорят критики этого закона.

ИНОСТРАННЫЕ 
ЛЕКАРСТВА 
ОСТАНУТСЯ В АПТЕКАХ

- Ни у кого и в помине не 
было цели, чтобы иностран-
ные лекарства исчезли из 
аптек. То, что государство 
закупает для поликлиник, 
больниц, - это другая история, 
там мы стараемся поддержать 
национального производите-
ля. Но в аптеке вообще долж-
но быть все что угодно! Это 
дело каждого человека - что 
ему купить. Постараемся от-
регулировать так, чтобы сбоев 
не было вообще.

«БУНТ БЕСПОЩАДНЫЙ»
- Закон может нравиться или 

не нравиться, но его нужно 
соблюдать, иначе мы можем 
докатиться до очень опасных 
ситуаций. У нас это может 
превратиться в бунт - бессмыс-
ленный и беспощадный. В то 
же время любая разрешенная 
активность допустима и да-
же необходима. Государство 
должно эти настроения улав-
ливать.

НЕ НАДО 
ВОЗВРАЩАТЬ СССР

- В Советском Союзе было 
много хорошего, но идеализи-
ровать его не надо. Молодежь 
порой говорит, что хочет там 
очутиться. Где очутиться? У 
пустой полки в магазине или 
в очереди за сапогами? Боль-
шинство современной моло-
дежи там просто не смогло бы 
жить. Вернуться в прошлое не-
возможно. Но его нельзя за-
черкивать. Это наша история - 
противоречивая, но важная.
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Ежегодный «Разговор с Дмитрием Медведевым» расширили до круглого стола 
в телестудии, за которым поместились 20 журналистов и премьер (он на фото - слева).

Дмитрий МЕДВЕДЕВ: 

О доходах россиян, 
уличных протестах 
и Зеленском

ИЗ ЛИЧНОГО
«ПОМНЮ, ВЕЛ ДИСКОТЕКИ»

- Помню, как в советские годы ходил к замдиректора школы 
утверждать репертуар дискотеки, которую я вел. Она могла сказать: 
«Так, а это что такое тут? Да вот не надо!» 

«В НОВЫЙ ГОД ПОСЛУШАЮ ОБРАЩЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА»
- Соберу свою семью, друзей, которые приедут ко мне в гости, 

сяду за стол и буду слушать выступление президента. Точно так же 
Новый год встречают 99% россиян. Мне кажется, что это хорошая 
домашняя традиция. Каждый человек в эти минуты подспудно обдума-
ет, что нам новый год готовит. Я рассказывать (о своем новогоднем 
желании. - Ред.) не буду, чтобы все получилось.
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За последние сутки наш сайт посетили
5 миллионов 479 тысяч человек

Картина дня: в стране

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости
70,72
- 39 коп.

63,21
+ 2,28%

63,81 
- 38 коп.

FM.KP.
RU

Дмитрий КОЗУРОВ 

В каждом 
многоквартирном доме 
теперь должна быть 
открыта хотя бы одна 
форточка для кошек.

Вступили в силу поправки 
в Правила содержания обще-
го имущества. Теперь в под-
валах и прочих технических 
подпольях обязательно нужно 
оставлять как минимум одно 
вентиляционное отверстие, 
его еще называют продухом. 
Придумано это не только из-за 
необходимости проветривать 
помещения, но и из любви к 
животным.

До недавнего времени в Рос-
сии действовал регламент, 
принятый в 1990-е. Он позво-
лял собственникам жилья за-
муровать все подвальные окна. 
Из-за этого бродячие кошки 
реально замерзают зимой на 

улице, а другие их собратья 
умирают голодной смертью, 
запертые в подвалах. Ведь под-
вал многоэтажки с его трубами 
центрального отопления - чуть 
ли не единственное место, где 
бездомные усатые-полосатые 
могут согреться, когда на ули-
це снег.

- Во многих регионах страны 
эти правила не действовали. И 
без котов, в частности, в под-
валах развелись крысы, - отме-
тил глава Комитета Госдумы по 
экологии и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов.

Так что кошачья дверь в под-
вал - это не милость к братьям 
нашим меньшим, а приглаше-
ние к взаимовыгодному со-
трудничеству.

- Раньше, чтобы открыть 
продух, нужно было решение 
собрания собственников жи-
лья. А закрывали их, никого 
не спросив, - сказал Бурматов.

Теперь же следить за тем, что-
бы как минимум одно отвер-

стие не меньше 15х15 см 
было открытым, будут 
управляющие компании.

Наш «Вопрос дня» 
на эту тему - справа.

«Вот такая зверушка!» - 
программа о наших 

любимцах. Слушайте 
по субботам в 17.00 (мск) 

на Радио «КП»

Анатолий ЛЕДЕНЕВ, 
экстрасенс:

- У России такая 
огромная территория, и 
так много денег у наших 
олигархов - гуманной 
мерой было бы потрясти 
у них мошну и сделать 
вольеры, где бы собира-
ли, кормили и привива-
ли бездомных животных. 
Но до того создайте гу-
манные условия для жиз-
ни россиян.

Андрей ПЕШКОВ, заслуженный эколог РФ:
- Надо создавать гуманную атмосферу - воспи-

тывать детей, которые не мучают животных, а при-
страивают их дома. Этим заниматься надо всем, а не 
отдельным жалостливым зоозащитникам. Кстати, 
даже раздельный сбор мусора гуманизирует и несет 
воспитательную функцию. 

Олег СИРОТА, сыровар:
- Я категорически против такой меры. Для сельского 

хозяйства бездомные животные - проблема. Бездом-
ные собаки могут привести к тому, что предприятие 
обанкротится. В прошлом году стая бродячих собак 
загрызла пару наших козлят. Давайте лучше гуман-
но относиться к фермерам - я мечтаю, чтобы у нас в 
России ввели гуманитарные продуктовые карточки, 
как в Германии и США, для бездомных и неимущих. 

Татьяна ПОЗДНЯКОВА, главный специалист 
Мосметеобюро: 

- Гуманным со стороны нашего правительства 
был бы пересмотр школьной реформы. Негуманно 
детей с первого класса загружать так, как загружают 
сейчас, - мы получим больное поколение. 

Александр БРОД, глава Московского бюро 
по правам человека:

- Что касается гуманизации в стране, надо бороть-
ся за повышение культурного уровня. Должны быть 
более доступными для неимущих билеты в музеи, 
театры, на выставки. 

Анатолий КУДАКТИН, биолог-охотовед, 
академик РАЕ:

- Надо, чтобы бездомных животных не было. Они 
потенциальные переносчики всех заболеваний: чу-
мы, чесотки. Их надо забирать и усыплять, и нечего 
щадить и устраивать для них отдушины в подвалах. 
Что касается дикого животного мира, давайте вот к 
этим животным по-человечески относиться. Пока 
их ареал жизни не сузился до критической точки.

Александр ТРЕГУБЕНКО, врач:
- Надо делать гуманные детские дома и дома пре-

старелых. Жизнь может повернуться всяко: кто-то в 
детстве остается без родителей, а кто-то в глубокой 
старости - без детей. Ни то ни другое не повод вычер-
кивать их из нормальной жизни и отказывать в заботе. 
Не все же Африке помогать. О своих подумать бы...

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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А какие еще 
гуманные 
меры 
нам ввести?

 ■ ОКАЗЫВАЕТСЯ...

Владимир НИКОЛАЕВ

Исследование 
показало: многие 
пенсионеры 
зря себя называют 
малоимущими.

К удивительным 
на первый взгляд ре-
зультатам пришли 
эксперты Высшей 
школы экономики. 
Оказывается, те, кто 
считает себя бедными, 
и те, кто на самом де-
ле имеет крайне низ-
кий уровень доходов, 
это совершенно разные 
группы населения. Со-
впадают они всего на 
0,6%.

Среди тех, кто назы-
вает себя бедными, в 
основном неработа-
ющие пенсионеры. А 
на самом деле гораздо 

беднее, чем они, поко-
ление их детей и вну-
ков. То есть люди, ко-
торым сейчас от 18 до 
40 лет.

Дело в том, что 
официально в Рос-
сии малоимущими 
считаются те, у кого 
среднедушевой доход 
на семью составляет 
7,5 тысячи рублей. И 
в этой категории 61% 
как раз взрослые до 
40 лет. А пожилых все-
го 18%.

- Одинокие нерабо-
тающие пенсионеры 
действительно по-
лучают больше про-
житочного миниму-
ма, - сказала «КП» 
начальник лаборатории 
исследований уровня 
жизни и социальной 
защиты РАНХиГС 
Елена Гришина. - Но 

исследование оцени-
вало только доходы. А 
если учитывать и не-
обходимые расходы 
пожилых людей, на-
пример, на лекарства, 
оплату услуг по уходу, 
то получится, что их 
оценка своей бедно-
сти на самом деле не 
такая уж субъектив-
ная. Им действитель-
но не хватает денег на 
свои потребности.

Но в целом эксперт 
согласна: на россиян в 
активном возрасте ло-
жится двойная, а то и 
тройная нагрузка. На-
до обеспечивать себя, 
детей, а в некоторых 
случаях и пожилых ро-

дителей. Как же выйти 
из положения?

- Надо работать 
по двум направле-
ниям, - продолжает 
Гришина. - Нужно 
постепенно поднимать 
минимальный размер 
оплаты труда, чтобы 
он ощутимо опере-
жал черту бедности. 
Потому что сейчас как 
только в не слишком 
богатой семье появля-
ется ребенок, то она 
переходит в категорию 
бедных. И второе на-
правление - адресная 
поддержка семей с 
детьми, особенно на-
ходящихся в трудной 
жизненной ситуации.

Не все те бедные, кто жалуется

Начинайте утро с нами и будете 
в курсе всех событий! Программа 

«Главное - вовремя!» по будням 
в 8.00 (мск) на Радио «КП»

Закон в защиту хвостатых:

Управляющие компании 
обязаны пускать 
кошек в подвалы

FM.KP.
RU

FM.KP.
RU
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ЕЛЬЦИН НЕ СТРОИЛ, 
А РАЗРУШАЛ

- Владислав Сурков описал не-
сколько моделей нашей страны: 
Ивана III, Петра Первого, Ле-
нина и государство Путина. Что 
это за путинская политическая 
машина? И чем отличается от 
других систем русского государ-
ства?

- Россия-страна, российский 
народ и Российское государ-
ство не тождественны. Впервые 
государство Российское создал 
Иван III. При нем появляется 
официальное название - Рос-
сия, герб - двуглавый орел, чуть 
позже институт царской вла-
сти. Представление о высшем 
смысле существования власти и 
ее народа, выраженное в идео-
логии: «Москва - Третий Рим». 
Просуществовала до Петра, 
который основывает Россий-
скую империю. Это уже мощ-
ное государство европейского 
типа. Оно сохранится вплоть 
до революции 1917 года. Ленин 
реализует следующую форму. 
С другим политическим кар-
касом, на фундаменте другой 
идеологии. Современную нам 
Россию, государство, в котором 
мы живем, создал Путин.

- А почему отметили Путина, 
а не Ельцина как основателя?

- Необходимо оценивать не 
формальные, а содержатель-
ные признаки. При Ельцине 
у страны появились новые 
границы и новый конститу-
ционный уклад. Государство 
же возникло в результате дей-
ствий Путина. Нравится это 
кому-то или нет. Ельцин добил 
остатки нежизнеспособного 
Союза, проигравшего глобаль-
ную конкуренцию с Западом. 
При Ельцине все было как бы 
с приставкой «недо-». Недо-
власть, недогосударство. Пу-
тин подошел к строительству 
государства последовательно, 
идя до конца, системно.

КАКАЯ У НАС ИДЕОЛОГИЯ?
- Из чего состоит путинская 

система?
- Набор практик и структур 

путинизма широк. Первое: 
вертикаль власти. Во главе с 
администрацией президента. 

При Ельцине она была канце-
лярией: занималась оформле-
нием бумаг. Путин создал гене-
ральный штаб власти, который 
готовит решения, занимается 
политическим планировани-
ем, формирует повестку и т. д. 
Подразделения этой вертика-
ли пронизывают всю страну.

Второе: партия власти. «Еди-
ная Россия». Она позволяет 
принимать парламенту необ-
ходимые законы, обеспечивает 
контроль за кадровыми реше-
ниями в центре и на местах. 
Партия власти стала одним из 
важнейших политических ин-
струментов сшивки страны - 
от Кремля через региональные 
власти вплоть до муниципа-
литетов. В 90-е партии были 
настроены на то, чтобы развле-
каться в Думе. Путин заставил 
их работать.

Третье: силовые структуры. 
До Путина толком не было ар-
мии, спецслужбы и правоохра-
нители часто воевали между со-
бой. Страну не просто так в 90-е 
списывали в тираж. Для этого 
были основания.

Четвертое: Путин создал 
механизм управления госу-
дарственной собственностью 
и уничтожил олигархов как 
класс. При позднем Ельци-
не так называемая семибан-
кирщина уже готовилась к 
дальнейшему разделу страны. 
Путин ликвидировал эту воз-
можность.

Пятое: Путин создал нацио-
нальную идеологию суверен-
ной страны.

- Что такое путинская идео-
логия?

- Политическое мировоз-
зрение. Набор ответов на 
вопросы, для чего мы здесь, 
почему собрались как народ 
именно на этой территории, 
какие приоритеты есть у вла-
сти, у государства и граждан, 
как вписываются в нашу со-
временную жизнь базовые 
ценности русских - свобода и 
справедливость. Путин сделал 
акцент на суверенитет, 
когда многие утверждали, 
что само это понятие уста-
рело. Сегодня говорят, что 
оно сверхактуально. Даже 

Трамп посвящает важности 
суверенитета наций речь с 
трибуны Генассамблеи ООН.

«О ПРЕЕМНИКЕ 
ГОВОРИТЬ РАНО»

- В нашумевшей статье Сурков 
пишет: «Глубинного государства 
в России нет, оно все на виду, 
зато есть глубинный народ». Что 
это за «глубинный народ»? На 
что он может повлиять? Что он 
может изменить в стране?

- У каждого свое видение 
глубинного народа. Тем бо-
лее каждый из нас - его часть. 
Глубинный народ живет своей 
жизнью. Он относится к власти 
прагматично. Сегодня - одна 
власть, завтра - другая. Сегодня 
- один губернатор, завтра - дру-
гой. Так было в России всегда. 
Это понимаешь, когда чита-
ешь Толстого и Салтыкова-
Щедрина, когда приезжаешь 
в Тверь или Касимов. Глубин-
ный народ, кстати, надеется на 
сильного лидера, доверяет ему.

- Люди представляют себе, что 
это государство сплотил, соеди-
нил Путин, и, когда он уйдет, 
вдруг все просто рухнет?!

- Есть такие страхи у людей. 
Путин создал большое коли-
чество действующих механиз-
мов - политических, силовых, 
административных, - чтобы 
это государство продолжало 
долго работать. Путин человек 
рациональный. Он хорошо по-
нимает то, о чем мы говорим, 
сопутствующие проблемы и 
риски. Он прекрасно инфор-
мирован. И хорошо понимает 
свою ответственность. Он хочет 
красиво завершить тот проект, 
который начал в 1999 году. В 
какой форме это будет проис-
ходить - мы скоро узнаем.

- Путин себе готовит такого 
же сильного преемника?

- О преемниках Путина ра-
но говорить. Он сам намек-
нет, когда возникнет необхо-
димость.

Полную версию 
беседы читайте 
на сайте kp.ru

В 90-е годы 
Ельцин добивал 

СССР. А Путин после 
прихода к власти смог 
создать полноценное 

государство 
и объединить 

людей.

Тезисы Суркова разбирает 
политолог Алексей ЧЕСНАКОВ:

Чем Россия Путина 
отличается от государств 
Ленина и Петра Первого
Что за «долгое государство» построил 
наш президент? Кто такой «глубинный народ»? 
И чего ждать после 2024 года? Корреспондент «КП» 
Роман Голованов поговорил с директором Центра 
политической конъюнктуры Алексеем Чеснаковым.

Елена ОДИНЦОВА

Стоит ли верить расчетам 
предновогоднего стола?

Культовый новогодний оливье обойдется россиянам 
нынче на 4,6% дороже, чем год назад. К таким выводам 
пришел Росстат.

Как и в большую часть преды дущих лет, основные ингредиенты 
салата за год подорожали (см. графику). Подешевели нынче 
только морковка и картошка.

Традиционно оливье дорожает с опережением инфляции (по 
году она составит порядка 3,5%). И граждане который год с 
удовлетворением констатируют: ну мы же говорили - вранье 
эта ваша официальная инфляция, простейшие-то продукты вон 
как подорожали!

- В оливье входит меньше десятка ингредиентов, а при рас-
чете инфляции учитываются сотни товаров. Кроме того, у нас 
продовольствие обычно быстрее всего дорожает, потому что 
спрос на наиболее простые, базовые продукты гарантирован, 
- объясняет директор Института стратегического анализа 
компании ФБК Игорь Николаев. 

«Индекс оливье»: 

Кладите больше морковки

 ■ ЗДРАВСТВУЙ, НОВЫЙ ГОД
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Роман ГОЛОВАНОВ

Внезапная проповедь 
во время поездки может 
завести мужчин в боевики, 
а женщин - в гарем.

«БРАТ, ПРИХОДИ В МЕЧЕТЬ»
Если бы я не испытал это на сво-

ей шкуре - никогда бы не поверил в 
такие шпионские игры. Какие там 
таксисты-вербовщики? Зачем мы им 
нужны? Больше похоже на детектив-
ные байки. Но вот утром я вызываю 
такси до редакции. Через пять минут 
потрепанный седан коптит воздух у 
моего подъезда. Запрыгиваю на за-
днее сиденье.

За рулем смуглый парень: синий 
спортивный костюм «Абибас». Зовут 
Илхомжон. В пути мне на мобиль-
ный позвонил друг-священник. И как 
только я положил трубку, Илхомжон 
забросил первый крючок:

- Церквей у вас много, а мечетей 
мало, - чернобровый крепыш впился 
в меня взглядом через зеркало зад-
него вида.

И пошел разговор. По-русски Ил-
хомжон справляется с трудом. Зато в 
идеале знает наш матерок.

- Вот ты молодой. Женат? - про-
щупал почву Илхомжон.

Я кивнул и, как хоббит Фродо, по-
крутил на пальце обручальное кольцо.

- Я тоже. Но мужчине одной жен-
щины мало. Ты приходишь в спаль-
ню, а она не может. Ну, это самое (тут 
Илхомжон выкинул один из своих 
матерных козырей - сами поняли ка-
кой). А тебе хочется. И куда идти? А 
если есть вторая жена - как хорошо. 
Пошел и с ней любовь сделал, - сма-
ковал таксист. - Я себе уже подобрал 
вторую жену. Хочу ее к себе забрать. 
Пока только дружим - моя супруга не 
против. И каждый мужчина должен 
себе брать еще одну.

- А что? - фантазирую. - Наберу се-
бе Зухру, Лейлу и Гюльчатай в гарем. 
Только, слушай, с каждой из них бу-
дет теща в комплекте… Спаси Аллах!

- Аха-ха, конечно, спаси Аллах! Не 
бойся. У нас же с христианами один 
Бог, - проповедовал парень и на до-
рогу уже не смотрел. - Брат, кто наш 
корень? Адам (ударение на первую 
гласную) и Шава. Вы называете Адам 
и Ева. Вы верите в Иисуса. Мы тоже 
в него верим. Называем его Исса. И 
никакой разницы нет: ходить в храм 
или мечеть.

- Ага, - соглашаюсь. - Тогда при-
паркуемся вон у той церкви? Зайдем, 
помолимся Иссе?

Как мы после этих слов не влетели 
в столб, сам не пойму. Казалось, я на 
глазах Илхомжона погасил солнце, 
как комнатный светильник. Пропо-
ведь кончилась. Оставшиеся 10 минут 
ехали молча...

ДУРЯТ НА НЕВЕЖЕСТВЕ
Можно было списать эту историю 

на случай, анекдот.
Но!

Только в один православный центр 
по борьбе с сектами обратились 
уже больше 20 человек. Они также 
слушали эту «1000 и одну ночь» от 
таксистов-мигрантов. А потом… Ухо-
дили в ислам. Причем далеко не тра-
диционный.

- Ислам - это пестрая картина. 
Есть сунниты, шииты, аллавиты, 
суфиты, ваххабиты, салафиты, ха-
риджиты... Поэтому какой ислам 
нам проповедуют в такси? Некото-
рые, например, салафиты и вахха-
биты, входят в список запрещенных 
даже в мусульманских республиках 
бывшего СССР, - разжевывал мне 
сектовед Андрей Солодков. Он как раз 
и занимался спасением людей после 
таких «красивых такси-проповедей».

Играют проповедники на невеже-
стве людей. Кто знает эти религи-
озные тонкости? И, пока коротае-
те время в пробке за разговором с 
водителем-азиатом, можете попасть-
ся на его удочку. И сами не заметите.

- Я не исключаю, что может быть 
запущена целая программа по вер-
бовке людей через таксистов. Клю-
чик мигранты подбирают к каждому 
свой, - пояснил Солодков. - Муж-
чину могут поманить многоженством, 
как было с вами. Одинокую женщину - 
просто попытаться влюбить в себя. А 
людей, ищущих смысл жизни, - просто 
обмануть. Например, что у нас один 
Бог. Что в Мекке рядом с их главны-
ми святынями ислама приготовлена 
могила и Иисуса Христа. И человеку 
кажется, что это правда.

ЖЕНА НОМЕР...
Вывести на откровение жертв та-

кой проповеди - задача не из легких. 
Но на условиях анонимности уда-
лось поговорить с двумя русскими 
девушками. У каждой из них страх: 
им придут мстить. Или устроят рас-
праву над семьей.

История № 1. Елена (имя измене-
но), 32 года.

Работала администратором в за-
бегаловке с фастфудом. С пер-
вым мужем развелась. А потом 

искала женского 
счастья. И нашла - в такси.

- Он был араб. Красивый мужчи-
на. Молодой. Делал комплименты 
в поездке. Я ему оставила свой но-
мер, - вспоминает свою трагедию 
Елена. - Стал мне писать сообще-
ния. Было очень приятно. Стали 
встречаться. Через пару месяцев ска-
зал, что уезжает домой, в Сирию. 
Позвал с собой. Показывал фото 
своего дома. Это казалось волшеб-
ным миром. И я, бросив в Москве 
все, улетела.

Вот здесь сказка и рухнула. Добрый 
принц на ковре-самолете превра-
тился в злого раджу. Комплименты 
остались в прошлом. А в реальности 
Елену ждал гарем.

- Это была тюрьма. Я жила в за-
крытой комнате, не выходила на 
улицу, чтобы не сбежала, - вспоми-
нает она. - Из Сирии меня продали 
в Арабские Эмираты. И я попала в 
другой гарем как рабыня для секса. 
Мне удалось передать весточку род-
ным. И уже по документам другой 
девушки я вернулась в Россию. И 
теперь очень боюсь мести.

История № 2. Алла (имя тоже из-
менено), 43 года.

Схема такая же. Влюбилась в 
таксиста-мигранта. Решила при-
нять ислам. Привела его жить в свою 
квартиру.

- Оказалось, у него уже были две 
жены на родине. И от каждой по двое 
детей, - призналась Алла. - Мы с ним 
уже месяц жили. И он мне решил об 
этом рассказать. Чтобы я стала тре-
тьей. У меня внутри все закипело. 
Тут весь мой ислам и закончился. 
Решила выставить его вон. Но не 
тут-то было. Мужик напал на меня 
с кулаками. Я вызвала полицию. Он 
сбежал. Пригрозил прибить. Я его 
машину часто видела у подъезда - 
караулил меня, наверное.

Алла переехала на другой конец 
города, сменила номер телефона, 
удалила странички в соцсетях.

Но страх ее не оставил.

ЗА НАМИ СЛЕДЯТ
Кроме любовных историй, за этой 

вербовкой может стоять и набор бое-
виков в запрещенный в России ИГ. 
Известный исламовед Роман Си-
лантьев уже давно наблюдает, как 
мигранты пытаются увести людей в 
экстремизм. Проповедь может быть 
при личном разговоре - как в случае 
с таксистами, так и через соцсети.

- Обычно так работают исламист-
ские секты. Это может быть и «Хизб 
ут-Тахрир», и «Исламское государ-
ство», и другие группировки, запре-
щенные в России. Это их программа 
вербовки, - отмечает Силантьев. - 
Конечно, есть и личная инициатива 
верующих. Но это редкость.

За такой вербовкой пристально 
следят силовики. У них есть меха-
низмы, которые помогают вылавли-
вать боевиков, планирующих теракт.

- Во-первых, у ФСБ, МВД есть 
свои информаторы в этих группи-
ровках. Они доносят о готовящих-
ся провокациях, - объясняет экс-
перт. - Во-вторых, всю переписку 
в смартфонах можно проследить. У 
спецслужб есть специальные про-
граммы на базе нейросетей, которые 
автоматически вычисляют опасные 
переписки и разговоры.

«Национальный вопрос» - 
мы говорим вслух о том, 

что обычно обсуждают 
шепотом на кухне. 

По средам в 13.00 (мск) 
на Радио «КП»

Где мигранты 
опаснее - в Европе 

или в России, - 
обсудим на сайте

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Кресты на полумесяцы не сменят
Тревогу забил протоиерей Димитрий Смирнов. Глядя на засилье России при-

езжими из Средней Азии, батюшка объявил: если все пойдет с такой же скоростью, 
русских не останется к 2054 году. А «российский народ» будет состоять из много-
детных семей узбеков, таджиков, киргизов. Отче уверен: их проповедь приведет к 
тому, что кресты на храмах заменят полумесяцы.

Может, эта вербовка от таксистов-мигрантов начало этого предсказания-
предупреждения?

- Факты это не подтверждают, - успокаивает нас исламовед Роман Силантьев. - 
У нас и к 2020 году исламизацию России предрекали. Но число мусульман в России 
увеличилось лишь с 10 до 11% за прошлый год. Плюс в больших городах работает 
«плавильный котел». Приезжие пока растворяются тут, растворяется и их культура. 
Они даже перестают быть многодетными семьями. Их рождаемость падает. Плюс 
население наше пополняется еще и мигрантами-славянами из Восточной Европы. И 
я пока не заметил, чтобы опустели православные храмы…
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- Садись, уважаемый. 
Довезу с ветерком, с музыкой, с проповедью.

Поговорил с таксистом 
и вышел... исламистом?!

FM.KP.
RU
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Ольга АЛЕКСАНДРОВА

Одним из основных 
векторов развития 
региона Александр 
Моор назвал инвестиции 
в человеческий капитал.

Продолжение социально-
экономического роста в ре-
гионе и инвестиции в челове-
ческий капитал - так можно 
охарактеризовать основные 
задачи Тюменской области в 
наступающем, 2020 году. Их в 
своем традиционном посла-
нии к областному парламенту 
и жителям региона обозначил 
губернатор Александр Моор. 
В первую очередь речь идет о 
том, чтобы обеспечить семьи 
жильем и помочь будущим мо-
лодым родителям.

- Нужно расширить объем 
и охват областных жилищных 
программ: больше 2,5 тыся-
чи семей должны улучшить 
жилищные условия, - заявил 
Моор. - Нельзя допустить 
никаких срывов в исполне-
нии программы капремонта 
многоквартирных жилых до-
мов. Ремонту подлежат более 
1,8 тысячи домов в 23 городах 
и районах, свыше 2,9 тысячи 
внутридомовых инженерных 
систем, примерно 700 крыш, 
400 фасадов и 90 лифтов.

По мнению главы региона, 
трудно говорить и о росте рож-
даемости, когда молодым се-
мьям нелегко решиться даже 
на рождение одного ребенка. 
Поэтому так важно ввести ма-
теринский капитал на рожде-
ние первенца. 

- Разве справедливо, напри-
мер, что региональный мате-
ринский капитал выплачива-
ется только в случае рождения 
третьего и последующих де-
тей? Рождение второго ребен-
ка поддерживает федеральный 
бюджет. А как же первый? Ведь 
на этот шаг молодым семьям 
решиться труднее всего, - за-
явил Александр Моор.

Губернатор предложил вве-
сти в области практику 
выделения мате-
ринского капи-
тала на рожде-
ние первого 
ребенка всем 
женщинам, 
которые жи-
вут в Тюмен-
ской области 
не меньше пяти 
лет. При этом Алек-
сандр Моор призвал освобо-
дить от этого ценза студен-
ческие семьи. Размер этой 
поддержки составит 150 тысяч 
рублей. 

Еще одна инициатива - пере-
смотреть условия выплаты по-
собий на детей. Сегодня неко-
торые из них выплачиваются 
при условии, что среднедуше-

вой доход семьи не превышает 
5000 рублей, и с 2012 года этот 
порог не менялся.

- Давайте приравняем его 
к прожиточному минимуму - 
сейчас это 11 447 рублей. Все, 
кто не достигнет этого порога, 
получат помощь, - поставил 
точку в этом вопросе Алек-
сандр Моор.

На весь блок социальных 
инициатив губернатора по-
ложительно отреагировала 
общественность.

МАткАпитАл - 
пОддержкА 
для МОлОдОй сеМьи

«Я обсуждала со своими 
подписчиками проект «Со-
ветник губернатора», который 

призвал жителей прини-
мать участие в опро-

сах по теме семьи и 
материнства, - рас-
сказала блогер и 
мама Светлана За-
харова. - Большин-
ство из них, отвечая 

на вопрос о причи-
нах того, почему до 

сих пор не завели детей, 
говорили о финансовой не-
стабильности: нет своего жи-
лья, возможности содержать 
семью. Теперь в Тюменской 
области будут давать материн-
ский капитал даже за первого 
ребенка. Это огромная под-
держка семей. Я надеюсь, что 
рождаемость повысится, го-
раздо больше девушек смо-

гут почувствовать себя мама-
ми благодаря таким мерам».

Не менее важно решить во-
прос обеспечения малышей 
детскими садами. К 2021 году 
места в дошкольных образо-
вательных учреждениях долж-
ны получить все дети старше 
полутора лет, заверил глава 
региона. И активная работа в 
этом направлении ведется: в 
рамках нацпроекта «Жилье и 
городская среда» до 2024 года 
в Тюменской области плани-
руется построить 58 школ и 60 
детских садов.

Слова губернатора поддер-
жал председатель Тюменской 
областной думы Сергей Коре-
панов. «Только в 2020 году в 
регионе появятся 12 школ и  

7 детских садов, что почти в два 
раза больше, чем в уходящем 
году. То, что каждый ребенок 
к полутора годам будет обе-
спечен местом в детском са-
ду, важно. Ведь это не только 
его раннее развитие, начало 
обучения, но и возможность 
для семьи с выходом мамы на 
работу укрепить материальное 
положение», - привел цифры 
он.

единый прОезд 
для пенсиОнерОв

Коснулся в своем послании 
губернатор и льгот на обще-
ственный транспорт для пен-
сионеров. По мнению главы 
области, они должны быть 
равными для всех. 

По словам Александра 
Моора, прорывом в буду-
щее стала работа по соз-
данию межрегионального 
научно-образовательного 
центра. Он станет иннова-
ционным кластером, на базе 
которого будут вестись пере-
довые научные исследова-
ния. «Западно-Сибирский 
научно-образовательный 
центр - великолепный при-
мер уникальной творческой 
синергии, которую порожда-
ет многосоставный характер 
большой Тюменской области. 
Именно тесное партнерство с 
северными округами стало в 
этом сюжете нашим главным 
конкурентным преимуще-
ством», - сказал он.

Центры нОвОгО типА - 
инвестиЦии в знАния

Характеризуя глобальную 
задачу по созданию НОЦ, 
которую поставил глава реги-
она, ректор Тюменского го-
сударственного университета 
Валерий Фальков пояснил, 
что научно-образовательный 
центр - это принципиальная 
возможность найти свое место 
в экономике знаний. «Много 
говорят о том, что надо ухо-
дить от экономики природной 
ренты и ресурсов к экономике 
знаний. Необходимо развивать 
школы, университеты, ссузы, 
устанавливать отношения с 
лучшими академическими ин-
ститутами. Важно, чтобы об-
разование было очень близко 
к науке и практике. Для этих 
целей и создается НОЦ», - 
подчеркнул Валерий Фальков.

В своем выступлении губер-
натор также обратил внимание 
на актуальность задач по по-
вышению профессиональных 
качеств специалистов разных 
отраслей. Значительную роль 
в вопросах профподготовки 
предстоит сыграть четырем 
новым центрам по обучению 
специалистов, созданным при 
Тюменском областном инсти-
туте развития регионального 
образования.

ad
m

ty
um

en
.r

u/
og

v_
ru

Александр Моор вручил ученику 
1-го класса Голышмановской средней 
школы № 1 Константину Любину знак 
отличия «За мужественный поступок». 

Константин спас из огня младшего 
брата и двухлетнюю сестру.

региональная жизнь
послание губернатора тюменской области-2019:

Материнский капитал на первого ребенка 
и обеспечение малышей детсадами

региональный 
материнский 

капитал на третьего 
или последующего 
ребенка поднимут 

с нынешних 
40 тысяч рублей 

до 100 тысяч 
рублей.

«Один из них  - центр оценки качества работы 
педагога-воспитателя. Любой желающий воспитатель 
может прийти в него, пройти тестирование, выявить 
слабые места в работе и отправиться в центр непре-
рывного мастерства, чтобы улучшить профессио-
нальные качества. Головной центр находится у нас в 
институте, еще два открываются в Ишиме и Тобольске. 
В каждом создаются индивидуальные, гибкие про-
граммы по тем направлениям, в которых нуждается 
педагог. Все это будет сказываться на повышении 
уровня системы образования, обучении дошколят», - 
рассказала ректор института Ольга Ройтблат.

Глава региона заверил, что в Тюменской области 
продолжат создание новых производств и рабочих 
мест. Самое главное - вести активную работу по 

диверсификации экономики. И тут необходимо уве-
личить производительность труда. 

- Как всегда, мы живем в общем ритме со всей 
страной и с глобальной экономикой, переживающей 
не лучшие времена. Тем важнее сделать из происходя-
щего правильные выводы. Главное - не расслабляться! 
Тюменская область давно находится на траектории 
устойчивого, непрерывного роста - как стайер на 
марафонской дистанции. Еще и слов таких никто не 
говорил - «территория опережающего развития», а 
мы ею уже были. На таком длинном пути неизбежно 
наступает момент усталости, даже момент сомнений. 
Но мы  сильные. Обязательно найдем второе дыхание, 
потому что все необходимые для этого ресурсы у нас 
есть, - подытожил Александр Моор.

кстАти

Будут созданы новые рабочие места
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В прошлом году на 
1000 россиян пришлось 
12,5 умершего и 10,9 ро-
дившегося. Естествен-
ный прирост населения 
ушел в минус. О гряду-
щей демографической 
яме у нас не говорит 
только ленивый.

В 2020 году прави-
тельство планирует по-
тратить на детские по-
собия 150 млрд рублей 
(это только на первого 
ребенка - на второго и 
третьего есть дополни

-

тельные меры поддерж-
ки). В 2021-м - 156 млрд. 
В 2022-м - 164 млрд. А 
получается, что все рав-
но как-то мало. 

- Ежемесячные посо-
бия на детей надо выпла-
чивать до достижения 
ими 7 лет - тогда демо-
графическая ситуация 
действительно может 
улучшиться, - считает 
Елена Гришина. Есть 
альтернативное мне-
ние: надо обеспечить в 
стране экономический 

рост и повышение до-
ходов - тогда и детей бу-
дут рожать охотнее без 
всяких дополнительных 
пособий, и семья в мо-
лодом возрасте не будет 
выглядеть чем-то, ради 
чего надо себе отказы-
вать во всем.

Правда, и тут можно 
поспорить. В развитых 
странах с гораздо бо-
лее высоким, чем у нас, 
уровнем жизни рождае-
мость как раз не очень. 
И одиночество процве-
тает. И у западных экс-
пертов также нет отве-
та, что с этим делать.

Что делать
ВМЕсТо ПослЕслоВИя

Оля одинока. Нет, в свои 32 она 
совершенно не рвет на себе по это-
му поводу волосы. У нее голубые 
глаза, прекрасная фигура (инструк-
тор йоги) и куча друзей и воздыха-
телей. А также хорошая машина и 
своя квартира. На сетования ма-
мы «когда же будут внуки» Оля от-
вечает снисходительной улыбкой. 
Вообще у Оли есть теория: замуж на-
до выходить в 35 лет, не раньше. По-
чему именно в 35? Можно еще успеть 
обеспечить маме внука. А то и вну-
ков. Но при этом не провести лучшие 
молодые годы в бедности и борьбе за 
выживание.

В пример Оленька приводит сво-
их школьных подружек. Обе были 
отличницы, подавали надежды. Но 
рано вышли замуж - одна в школе, 
другая в институте. Теперь обе с дву-
мя детьми. Вынуждены во всем себе 
отказывать. Лишней шмотки не ку-

пить, отпуск у родителей на даче. На 
работу берут только на самую низ-
кооплачиваемую - мало опыта, да и 
двое детей работодателей совсем не 
вдохновляют. И надо было так то-
ропиться?

Кофе против свидания
Откладывать начало семейной 

жизни на все более поздний срок - 
общемировая тенденция. Эксперты 
находят тому массу объяснений. Мо-
лодые люди дольше, чем в прежние 
времена, получают образование и 
вообще взрослеют. Девушки вконец 
эмансипировались, сами все умеют, 
сами себя обеспечивают. И все чаще 
демонстрируют мужской тип поведе-
ния: замуж не спешат, самореализуют-
ся на работе. Ну и наконец, стерео-
типы изменились. Одиночку уже не 
считают неудачником или неудачни-
цей. Более того, реклама такой образ 
жизни только поддерживает. Иссле-
дователи уже который год бьют тре-
вогу по поводу того, что идеальный 
покупатель для маркетологов - это 
тот, который девушке предпочтет 

ароматный кофе. Или, если речь 
идет о барышне, тот же кофе - мо-
лодому человеку.

В России ко всем этим причинам 
добавляется еще одна, весьма зна-
чимая. Семьи с детьми у нас, соглас-
но статистике, самая нищая катего-
рия. На них, несмотря на все стара-
ния властей улучшить демографию, 
приходится 81% от всех малоимущих 
семей (данные Росстата). Причем чем 
больше детей, тем хуже. Сопостави-
мые финансовые сложности разве 
что у одиноких пенсионеров. Отсю-
да вытекает логический вывод: лучше 
заводить семью и детей в более зре-
лом возрасте, когда встанешь на ноги.

Как следует из прошлогоднего ис-
следования Высшей школы экономи-
ки, в сравнении с «прогрессивным» 
Западом Россия пока держится. До-
ля домохозяйств из одного человека 
у нас - 25,7%. В то время как в США - 
27,4%, в странах Европы - 31,5%.

Но и у нас тенденция налицо. По 
данным ВЦИОМа, в 2017 году 5% 
опрошенных заявляли, что в брак луч-
ше не вступать и жить одному (одной). 
В 2019 году - уже 7%. Причем среди 

россиян в возрасте 18 - 24 лет доля 
сторонников одиночества возраста-
ет до 18%. А больше всего сторонни-
ков брака - среди тех, кому за 60. В 
этом возрасте лишь 5% поддержива-
ют идею, что одиночество лучше се-
мьи, а 84% считают обратное - види-
мо, наконец дозрели.

В нашей жизни все больше побеж-
дает прагматизм?

Елена ОДИНЦОВА.
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КАКИЕ СЕМЬИ БЕДНЕЕ

В % к общему числу 
малоимущих 
домохозяйств

Данные Росстата.

Из 5
и более 
человек

Из 4 человек

Из 3
человек 

Из 2 
человек 

Cемьи из 1 человека
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Данные Росстата.

КАК РОССИЯНЕ ВСТУПАЛИ В БРАК
(в % от общего числа браков в этом возрасте)

До18 лет  0,0 0,3  1,0 5,5  0,5 3,0
18 - 19 лет  4,4 14,4  5,9 24,7  1,2 5,3
20 - 24 лет  48,8 49,0  46,6 34,3  18,7 27,5
25 - 29 лет  22,5 13,7  20,1 13,0  33,1 28,5
30 - 34 лет  8,7 7,7  9,4 7,7  19,2 16,0
35 - 39 лет  2,8 3,8  5,2 4,6  10,0 8,7
40 - 49 лет  3,7 4,1  5,0 4,5  10,1 8,0
50 - 59 лет  4,0 4,1  3,8 3,4  5,2 3,7
60 и старше  5,0 2,9  2,9 2,2  2,5 1,5

2016 год1990 год1960 год
мужчины 

женщины 

Почему россияне  
и россиянки все чаще 
откладывают семью 
на потом?

Замуж не хочу,  
рожать не хочу, 

а работать - хочу!
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Роман 
ГОЛОВАНОВ

В телевизоре и интер-
нете рвут друг на дру-
ге рубахи - депутаты и 
общественники спорят, 
зачем нужен и что нам 
принесет новый закон 
о домашнем насилии. 
Защитит женщин от 
мужей-тиранов? Или 
разобьет тысячи се-
мей, сделает детей си-
ротами, отправив их в 
детдом, а родителей - в 
тюрьму?

Поняв, что страсти 
заполыхали не на шутку, 
Совет Федерации про-
сто взял и опубликовал 
проект этого закона для 
обсуждения. Всеми, кто 
хочет. На две недели.

Давайте обсудим и мы. 
А главное - посмотрим, 
что, собственно, в зако-
не написано.

Что такое  
домашнее 
насилие

Авторы закона отве-
чают так:

«Умышленное деяние, 
причиняющее или содер-
жащее угрозу причине-
ния физического и(или) 
психического страдания 
и(или) имущественного 
вреда, не содержащее 
признаки администра-
тивного правонарушения 
или уголовного престу-
пления».

Что это получается: 
не дал, например, же-
не денег на новую шубу 
или отказался продать 
авто, чтобы повезти на 
Мальдивы, - причинил 
психическое страдание 
и имущественный вред?

- Имущественное 
насилие - это не про 
какие-то капризы с 
шубой или отдыхом за 
границей, - объяснила 

«КП» адвокат Людмила 
Айвар. - Психическое 
насилие - это действия, 
направленные на соз-
дание у жертвы страха 
перед насильником.

Говорят: «Женщины 
весь мозг проедают». 
Или муж орет каждый 
вечер и строит жену. 
Это насилие, когда те-
бя постоянно унижа-
ют, оскорбляют слова-
ми. Определяется через 
психологическую экс-
пертизу. Там психологи 
не задают прямых во-
просов, но через науч-
ные методики опреде-
ляют, была ли в семье 
травля.

- В законе нет точ-
ных юридических фор-
мулировок. Поэтому 
остаются маневры для 
манипуляций, - счи-
тает, в свою очередь, 
депутат Госдумы Ви-
талий Милонов. - Ну и 
что такое психический 
вред? В чем измеряет-
ся? Вот посадите перед 
нами 10 психологов, и 
каждый по-своему это 
объяснит. Но любая 
ерунда, которая обще-
ственнику показалась 
странной, может стать 
поводом для проверки 
семьи. Дальше. Иму-
щественный вред. Как 
это повернут на практи-
ке? Ведь жена или муж 
смогут терроризиро-
вать друг друга: «Купи 
сапоги или напишу за-
явление в полицию» - 
«Зарплату не отдам, мы 
с парнями собрались в 
пивной ресторан».

кто жертва
«Супруги, бывшие су-

пруги, лица, имеющие 
общего ребенка (детей), 
близкие родственники, 
а также совместно про-
живающие и ведущие 

совместное хозяйство 
иные лица», говорится 
в законе.

- Это ваши жена, ре-
бенок, бабушка. Речь 
идет о тех, кто живет 
в одной квартире. Или 
находится в постоян-
ном контакте, - говорит 
адвокат Людмила Ай-
вар. - Например, сын-
алкоголик приходит к 
своим пожилым роди-
телям и отбирает у них 
пенсию. Он по новому 
закону будет расцени-
ваться как насильник. 
Или бывший муж, ко-
торый не дает спокойно 
жить прежней жене.

- Никто не мешает 
уже сейчас вызвать по-
лицию, если вас терро-
ризирует муж или сын-
алкоголик, - уверен 
Виталий Милонов. - 
Другой вопрос: смогут 
ли вас защитить? Раз 
отобьют. На второй уже 
на вызов не поедут: «А, 
они постоянно дебо-
ширят». Вот лучше бы 
заставили участковых 
работать, ходить на все 
вызовы. Зачем плодить 
новые странные законы?

касается ли это 
детей

Чего боятся против-
ники закона? Что соц-
работники смогут вле-
зать в семью и забирать 
у родителей малышей. 
Или какой-нибудь ма-
ленький Павлик Моро-
зов сможет настучать на 
своих родителей. Мол, 
мама с папой не купили 
новый мобильник или 
приставку - разберитесь 
с ними.

- С 14 лет ребенок и 
сам сможет обратиться 

в полицию или органы 
соцзащиты, - объясняет 
адвокат Людмила Ай-
вар. - А если он совсем 
маленький, то жало-
бу примут от учителя, 
воспитателя, соседа или 
бабушки. На ровном 
месте подозрений не 
бывает. Тут, конечно, 
не про мобильник или 
приставку речь. Если 
ребенку не покупают те-
плую куртку, а на улице 
холодно. Если не кор-
мят его. Если постоянно 
запугивают и унижают - 
и от этого сломалась его 
психика. Вообще-то и 
сейчас соцработники 
могут изъять ребенка 
из семьи. Но шашкой 
махать никто не будет. 
Мы говорим о провер-
ках, когда есть серьез-
ные подозрения.

- Главное лукавство - 
что закон не коснется 
детей. В тексте ясно 
сказано, что речь идет 
о близких родствен-
никах, - говорит депу-

тат Милонов. - Пред-
ставим, что сын день и 
ночь сидит за компью-
терными играми. А его 
отгоняют. Для его же 
здоровья. Но это ведь 
против его воли! Чем не 
повод, чтобы сын напи-
сал жалобу на родите-
лей? Закон это поощря-
ет. Или дали ребенку 
ремня за то, что курил. 
Это увидел сосед или 
какой-то активист. На-
писал кляузу. И ребенка 
изымают из семьи.

как спасать?
Согласно новому за-

кону заниматься этим 
будут и участковые, и 
врачи, и соцработники. 
И даже общественники, 
подозревающие факт до-
машнего насилия, смо-
гут написать жалобу на 
семью в полицию. Уже 
потом эксперты смо-
гут прийти в квартиру 
с проверкой.

Также по новому за-
кону предлагают сразу 
ряд мер, которые помо-
гут отгородить насиль-
ника от жертвы.

Первое: дебошира мо-
гут отправить на про-
филактическую беседу. 
Там ему объяснят, чем 
для него обернутся до-
машние издевательства.

Второе: психологиче-
ская работа. С жертвой 
и насильником погово-
рят специалисты, кото-
рые попытаются разо-
браться в их семейной 
проблеме.

Третье: открытие кри-
зисных центров. Там 
женщина сможет спря-
таться от мужа, чтобы 
он ее не преследовал в 
обычной жизни.

Четвертое: для нару-
шителей будут выдавать 
защитное предписание 
на срок от 30 дней до 
одного года (выдавать 
его будет участковый). 
За это время тот, кто 
напал на своего род-
ственника, не сможет 
приближаться к жертве. 
Будет запрещено писать 
в соцсетях и звонить по 
телефону. Если правила 
будут нарушены, выда-
ется уже судебное пред-
писание (что строже и 
выдается судом). А если 
не подей ствует и оно - 
будет заведено уголов-
ное дело.

- Здесь все сложно. 
Если жилье принадле-
жит жертве - насильни-
ка выселят (через суд). 
И это его проблемы, 
куда он пойдет. Это 
тоже должно его оста-
навливать от издева-
тельств, - пояснила 
«КП» адвокат Айвар. - 
Если жилье в совмест-
ной собственности, тут 
несколько вариантов. 
Или насильника высе-
лят. Или женщина вре-
менно переедет в кри-
зисный центр. В конце 
концов они или поми-
рятся, или окончатель-
но разъедутся, продав 
квартиру. Последнее - 
квартира принадлежит 
агрессору. Тогда жерт-
ва уезжает в кризисный 
центр. Их откроют на 
деньги государства. Ре-
гионам придется на это 
раскошелиться. Напри-
мер, в Москве уже су-
ществует такой кризис-
ный центр (ул. Дубки, 
9А). И сейчас женщины 
могут там получать по-
мощь.
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павел островский, священник:
- В нынешнем виде закон не нужен. Оговорюсь, мы против 

домашнего насилия. Никто из нас не собирается защищать 
мужчин, которые избивают жен. Но этот закон - он совсем 
не про домашнее насилие. Посмотрите, какие-то непонят-

ные общественные организации смогут писать жалобы на 
мам и пап. Потом эти организации хотят наделить правами работать с 
семейными проблемами. Кто эти люди? Почему мы должны их пускать 
в свою семью?

Дальше - зачем принимать новый закон, если не работают старые. 
Вот издевается мужчина над женщиной, написали заявление в по-
лицию, а там ответ: «Когда убьют - приходите». Когда примут этот за-
кон - что-то поменяется? Нет. Нужно уже сейчас заставить работать 
полицию, участковых.

оксана пУшкина,  
депутат Госдумы:

- В сегодняшнем нашем обще-
стве, где уровень агрессии зашка-
ливает, не вмешиваться в семью 
нельзя. Фразу «после нас хоть 

потоп» я слышу и в здании Госдумы тоже. 
И «раньше как-то жили, и теперь разберут-
ся». И «куда вы лезете в семейную жизнь». 
И «только внутри можно разобраться». Ну 
вот, один разобрался: руки отрубил. Кстати, 
80% женщин, сидящих на зоне за убийство, 
сидят за так называемую самооборону от 
мужей-тиранов.

 ■ мнения

Не купил жене шубу -  
уже насильник?

спорный закон 
о домашнем 
насилии еще  
не принят, но проект 
его уже официально 
опубликован.

Защита от домашних тиранов нужна. С этим никто даже 
не спорит. Но станет ли новый закон такой защитой или, 
наоборот, лишь разобьет семьи? Тут мнения разделились. 

Что вы думаете о проекте 
нового закона? давайте 
обсудим на нашем сайте kp.ru
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НЕ ФЕЙКИ,  
А ДОСТОВЕРНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ

Конечно, в интернете сей-
час море информации. Но, 
во-первых, далеко не всег-
да ей можно доверять. Один 
из недавних примеров - не-
достоверные разъяснения о 
льготных путевках в санато-
рий, якобы положенных всем 
беременным женщинам от 
Фонда социального страхо-
вания (ФСС РФ). Сообщение 
оказалось уткой, распростра-
ненной недобросовестными 
или неграмотными «специа-
листами». А будущие мамы, 
введенные в заблуждение, 
пытались отстаивать свои 
права на пустом месте, лиш-
ний раз нервничали и рас-
страивались. 

С другой стороны, по-
рой мы даже не в курсе, как 
правильно сформулировать 
свой запрос во Всемирную 
паутину, чтобы узнать о по-
ложенных мерах поддержки 
в той или иной жизненной 
ситуации.

Чтобы исправить такие 
«недочеты», доступно и до-
стоверно информировать 
всех нас о правах и льготах, 
эксперты Фонда соцстраха 
разработали мобильное при-
ложение «Социальный нави-

гатор». Кроме предоставле-
ния основных данных - кому 
и что полагается в зависимо-
сти от ситуации, - этот сервис 
дает и другие возможности. 
Как работает «Социальный 
навигатор» на сегодня и ка-
кие перспективы его развития 
ждут россиян в ближайшем 
будущем, «КП» узнала у экс-
пертов ФСС РФ.

ОТ РОЖДЕНИЯ  
ДО ПРОВОДОВ  
В ПОСЛЕДНИЙ ПУТЬ

Открыв приложение, вы 
увидите, что информация 
поделена на крупные тема-
тические блоки:

• материнство;
• временная нетрудоспо-

собность;
• инвалидность и льготные 

категории граждан;
• несчастный случай на 

производстве и профессио-
нальные заболевания;

• утрата близкого человека.
Выбрав подходящую жиз-

ненную ситуацию, можно по-
лучить справочно-правовую 
информацию о полагающих-
ся услугах.

А также: 
• рассчитать размер посо-

бия или выплаты, узнать ак-
туальную информацию о раз-
мере фиксированных выплат;

• узнать о способах, поряд-
ке получения услуг и необхо-
димых документах;

• просмотреть информа-
цию о статусах получаемых 
пособий и выплат в личном 
кабинете.

ЕСЛИ У ВАС  
РОДИЛСЯ МАЛЫШ

- Возьмем для примера ра-
достное событие: в семье ро-
дился ребенок, - предлагает 
первый заместитель председа-
теля Фонда социального стра-
хования (ФСС РФ) Татьяна 
Лотоцкая. - В приложении 
«Социальный навигатор» 
вы легко и быстро сможете 
узнать полный список посо-
бий, которые выплачиваются 
из средств ФСС РФ семьям с 
детьми. Кто вправе получить 
такие выплаты? Скажем, да-
леко не все в курсе, что еже-
месячное пособие по уходу за 
малышом до полутора лет мо-
жет получать не только мама, 
но и вместо нее отец ребенка 
или работающая бабушка ли-
бо дедушка, тетя и т. д.

Дальше вы можете узнать 
размеры пособий, формулы 
их расчета. А если пройдете 
авторизацию (для нее исполь-
зуются те же пароль и логин, 
что для портала госуслуг), то 
получите доступ к электрон-

ному калькулятору, с 
помощью  которого выясните 
размер того или иного посо-
бия именно в вашем случае.

Кроме того, «Социальный 
навигатор» выдаст полный 
перечень документов, не-
обходимых для назначения 
каждого из пособий. А также 
- сроки рассмотрения доку-
ментов и перечисления вы-
плат.

Аналогичным образом мож-
но посчитать размер пособия 
по временной нетрудоспособ-
ности в случае болезни - как 
при собственном заболевании, 
так и при оформлении боль-
ничного по уходу за несовер-
шеннолетним ребенком или 
другим членом семьи.

ДЛЯ ЛЮДЕЙ  
С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

- В «Социальном нави-
гаторе» можно посмотреть 
информацию о ближайших 
отделениях Фонда социаль-
ного страхования, а также о 
социально значимых объ-
ектах, - продолжает Татьяна 
Лотоцкая.

- Объем такой информации 
зависит от региона?

- Информацию о региональ-
ных отделениях ФСС РФ, ко-
нечно, можно посмотреть по 

всей стране, в любом регионе. 
Мы сейчас ведем перегово-
ры с администрациями ряда  
субъектов РФ, которые уже 
готовы поделиться информа-
цией, например, предоставить 
адреса и часы работы органов  
социальной защиты населе-
ния региона.

В целом мы открыты для 
самых разных  социальных 
партнеров, которые могут 
предоставить информацию, 
полезную для получателей 
услуг Фонда.

ПЕРСПЕКТИВЫ
В дальнейшем, по мере раз-

вития и наполнения «Соци-
ального навигатора», можно 
будет:

• получать подробную ин-
формацию о работе и распо-
ложении наиболее важных 
социально значимых объ-
ектов;

• взаимодействовать с сер-
висами по получению техни-
ческих средств реабилитации;

• отслеживать очередь 
на получение санаторно-
курортного лечения;

• получать консультации 
специалистов Фонда через 
единый сервис подачи обра-
щений.

Наши права 
и льготы

Как посчитать размер 
больничного этой зимой,  
какие пособия полагаются  
сейчас семьям с детьми  
и чем поможет государство  
людям с инвалидностью -  
обо всем этом ясно и подробно 
расскажет мобильное  
приложение Фонда социального 
страхования (ФСС РФ).«Социальный навигатор»: 

Скачать, чтобы все узнать

Подготовила Анна НИКОЛАЕВА.Продолжение темы - на сайте kp.ru в разделе «Наши права и льготы».

 ■ НА ЗАМЕТКУ
КАКИМ КАТЕГОРИЯМ ГРАЖДАН ПРИГОДИТСЯ ПРИЛОЖЕНИЕ
Это все получатели услуг Фонда: • работающие граждане, которые получают пособие в случае времен-ной нетрудоспособности (то есть больничные);
• семьи с детьми (пособия по мате-ринству, а также для отцов и других членов семьи);
• работники, пострадавшие от тру-довых травм и профзаболеваний,• лица, у которых инвалидность наступила вследствие других обстоя-тельств, например, дети-инвалиды.

sn
.fs

s.
ru

Заставка мобильного приложения «Социальный навигатор».
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Евгений БЕЛЯКОВ

Россияне забирают 
сбережения 
и уходят 
на биржу.

МИНУС 
80 МИЛЛИАРДОВ 
РУБЛЕЙ

Россияне стали сни-
мать деньги с депози-
тов. Об этом говорит 
статистика Центро-
банка. В сентябре объ-
ем сбережений в банках 
вырос всего на 0,15%. 
В реальном выражении 
это минус. Уже лежа-
щие вклады приносят 
0,5% в месяц. В абсо-
лютных суммах из бан-
ковской сферы ушло 80 
млрд рублей. Но куда?

Некоторые экспер-
ты считают, что рос-
сияне стали разбивать 
кубышки. Мол, реаль-
ные доходы не растут. А 
цены в магазинах ниже 
не стали. Вот и начина-
ет народ тратить нако-
пленное. Но эту версию 
нельзя подтвердить 
статистикой. Поэтому 
куда реалистичнее дру-
гой сценарий. Деньги 
из банков перекочевы-
вают на биржу. Там на-
стоящий бум.

- В последние годы 
мы наблюдаем актив-
ный приток частных 
инвесторов на россий-
ский фондовый рынок. 
На начало ноября до-
ступ к бирже имеют 
3,3 млн россиян, еже-
месячно их становит-
ся на 100 - 150 тысяч 
больше, - говорит Бо-

рис Блохин, директор 
департамента рынка ак-
ций Московской биржи.

«ГЛАВНЫЙ ВРАГ 
ИНВЕСТОРА - 
ЕГО ЖАДНОСТЬ»

Сумма на брокер-
ских счетах пока  три 
триллиона рублей. 
Для сравнения, 
в банках лежит 
в 10 раз боль-
ше - 30 трил-
лионов. Но 
эта разница бу-
дет уменьшаться, 
считают эксперты. 
Ключевая ставка ЦБ 
снижается. Депозиты 
в банках становятся 
все менее доходными, 
а вложения в ценные 
бумаги - привлекатель-
ными.

Но стоит ли вклады-
вать деньги в биржу 
именно сейчас? После 
нескольких лет роста 
часто наступает зати-
шье или даже падение.

- Несмотря на рост 
почти на 30% в этом 
году, наш рынок про-
должает оставаться 
интересным, - говорит 
Алексей Астапов, зам-
предправления УК «Ар-
сагера», соавтор книги 
«Заметки в инвестиро-
вании». - Только диви-
денды в среднем при-
носят 6%. Это самый 
высокий показатель в 
мире.

По словам эксперта, 
безопаснее всего инве-
стировать часть дохода 
регулярно. Раз в месяц 
или раз в квартал по-
купать ценные бумаги. 

И не продавать их без 
необходимости.

- Самое главное - не 
пытайтесь спекулиро-
вать, - говорит Аста-
пов. - Главный враг ин-
вестора на бирже - он 
сам, точнее, его жад-
ность.

КАК ЗАРАБОТАТЬ
Самый выгодный 

способ торговать на 
бирже - через индиви-
дуальный инвестици-
онный счет (ИИС). По 
нему можно получить 
тройной доход.

1. От дивидендов по 
акциям и купонов по 
облигациям. Это почти 
гарантированная при-
быль, которая практи-
чески равна доходу по 
депозитам.

2. От налогового 
вычета, который да-

ет государство (13% 
от вложенной суммы 
или от полученного 
дохода).

3. От роста котировок 
акций. На длительных 
сроках они растут бы-
стрее инфляции. Хотя 
случаются и провалы, 
связанные с кризисом 
в экономике или пло-
хими результатами в 
самой компании.

При этом для льгот-
ных инвестиций есть 
два ограничения:

- Налоговый вычет 
можно получить не 
более чем с 400 тысяч 
рублей в год (то есть 52 
тысячи рублей на руки, 
если у вас есть доход, с 
которого уплачивался 
НДФЛ).

- Чтобы иметь право 
на вычет, нельзя сни-
мать основную сумму 
со счета в течение трех 
лет. При этом начис-
ленные дивиденды и 
купоны тратить можно.

Чтобы получить га-

рантированный доход 
на бирже, нужно от-
крыть ИИС и вложить 
деньги в государствен-
ные облигации (ОФЗ). 
Тогда средняя доход-
ность за три года соста-
вит 10 - 11% годовых. 
Если открыть счет и 
внести на него деньги 
до конца декабря, по-
дать заявление на нало-
говый вычет можно уже 
в начале января, а полу-
чить 13% от внесенной 
суммы уже в апреле.

Обсуждаем 
финансовые 

вопросы в разделе 
«Экономика» 

на сайте

Хранить деньги в банках стало 
невыгодно? СОВЕТЫ «КП»

Пошаговая 
инструкция 
для инвестора-
чайника

➊ Создайте резервный 
фонд. У вас должна быть 

заначка на случай финансово-
го форс-мажора. И она должна 
лежать в банке. Желательный 
объем - чтобы хватило на шесть 
месяцев безбедной жизни. После 
этого можно подумать об инве-

стициях.

➋ Выберите брокера с ли-
цензией ЦБ (см. «Полезную 

ссылку»). Многие крупные банки сей-
час тоже предлагают открыть бро-
керский счет. Обычно так удобнее, 
особенно если на карту этого банка 
вам начисляют зарплату.

➌ Откройте ИИС. Пока государ-
ство настолько щедро, что го-

тово вернуть часть вложенных денег, 
надо этим пользоваться.

➍ Купите акции и облигации 
самых крупных компаний. 

Их называют «голубыми фишками». 
Пусть в вашем портфеле будет 5 - 
10 ценных бумаг. Этого вполне до-
статочно.

➎ Не спекулируйте. Лучшая 
стратегия для инвестора и тем 

более новичка - купить и держать цен-
ные бумаги. Попытки дешево купить и 
дорого продать обычно плохо заканчи-
ваются. Точно предсказать, как будут 
вести себя котировки в будущем, не 
может даже самый опытный инвестор.

➍
Их называют «голубыми фишками». 
Пусть в вашем портфеле будет 5 - 
10 ценных бумаг. Этого вполне до-
статочно.

➎
более новичка - купить и держать цен-

ПОЛЕЗНАЯ ССЫЛКА
Где посмотреть, есть ли 
у компании лицензия

Сайт ЦБ (www.cbr.ru)
Раздел «Проверить участника финансового 

рынка»
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Хотите составить здоровое меню? 
Ориентируйтесь на «Светофор»!

Специальная программа 
маркировки продуктов, 
разработанная экспертами 
Роспотребнадзора, помогает 
покупателям делать 
простой и осознанный 
выбор безопасной еды.

 ■ СКАЗАНО!

«Высокий уровень потребления сахара, 
насыщенных жирных кислот, соли ведет к 
развитию сердечно-сосудистых заболева-
ний, артериальной гипертонии, сахарно-
го диабета. Потребителя необходимо ин-
формировать о составе продукта макси-
мально доступным способом, чтобы каж-
дый мог осознанно решить, какие продук-
ты можно употреблять практически без 
ограничения, а какие требуют более уме-
ренного употребления. Роспотребнадзор 
уделяет особое внимание полноценности 
рациона и безопасности пищевых продук-
тов. Порционный подход в маркировке удо-
бен и востребован потребителями, позво-
ляет быстро и точно определить пищевую 
ценность продукта и сделать осознанный 
выбор, что способствует увеличению чис-
ла людей, сделавших выбор в пользу здо-
рового питания».

 ■ КСТАТИ

ПОТРЕБИТЕЛЯМ 
МАРКИРОВКА НРАВИТСЯ

По данным исследования ВЦИ-
ОМа, более 80% процентов поку-
пателей поддерживают введение 
трехцветной маркировки продуктов. 
При этом половина опрошенных ве-
рит в то, что «Светофор» поможет 
им ориентироваться при выборе 
продуктов для сбалансированного 
питания и состояние их здоровья в 
результате улучшится.

ОЖИРЕНИЮ - НЕТ, 
АКТИВНОМУ ДОЛГОЛЕТИЮ - ДА

Сегодня в двух случаях из трех 
смерть человека наступает от забо-
левания, связанного с неправильным 
питанием. Ожирение может забирать 
от 3 до 15 лет жизни. На полках ма-
газинов очень широкий выбор то-
варов, среди них не всегда очевиден 
выбор того, что полезно и безопасно 
для организма. Поэтому многие по-
требители выбирают то, что вкусно 
и сытно. Как правило, такие продук-
ты избыточно содержат сахар, насы-
щенные жиры и соль. Заболевания 
сердечно-сосудистой системы, диа-
бет, остеопороз, некоторые формы 
злокачественных новообразований 
и, конечно же, ожирение - все это 
результат неправильного питания.

Проблемы для России не уникаль-
ны, это общемировая проблема. В 
странах Европы от ожирения страдает 
от 15 до 25% взрослых. Показатели 
среди несовершеннолетних тоже при-
ближаются к этим цифрам. В России 
более 60% детей избыточно потре-
бляют насыщенные жиры, соль и до-
бавленные сахара. А в рационе более 
41% детей не хватает овощей, фруктов, 
мяса, рыбы и молочных продуктов.

Все это связано не с покупательной 
способностью, а с культурой питания, 
отмечают эксперты. Если человек будет 
понимать, что именно содержится в 
продукте и как это будет воздействовать 
на его здоровье, он сможет сделать 
правильный выбор.

С 1 июня 2018 года Федеральная 
служба по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополу-
чия человека (Роспотребнадзор) 
запустила добровольную программу 
«Светофор» по маркировке пищевых 
продуктов. Ожидается, что уже с 2022 
года темп прироста показателя «за-
болеваемость ожирением» снизится 
в 2 раза.

Первыми добровольными участ-
никами проекта стали компании 
по производству безалкогольных 
напитков. На этикетках разме-
стили цветовую индикацию, 
в которой подробно указа-
но общее содержание жиров, 
добавленного сахара и соли на 
100 г продукта. С того момента к 
«Светофору» подключились и дру-
гие компании. Проект не ограничен 
по времени, поэтому производители 
могут в любой момент начать марки-
ровать свою продукцию.

 ■ НА ЗАМЕТКУ

НЕДОБРОСОВЕСТНЫМ
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМ - ШТРАФ

Ответственность за соответствие маркировки реальному 

составу продукта лежит на производителе. Если выяснит-

ся, что покупателя вводят в заблуждение, компанию ждет 

штраф.
«Если маркировка нанесена неправильно и зеленым про-

маркирован продукт, который не соответствует требованиям 

в соответствии с методическими рекомендациями, то такое 

действие подлежит административному наказанию», - по-

яснила журналистам глава Роспотребнадзора.

 ■ А КАК У НИХ
Подобная маркировка существует 

в США, Великобритании, Финляндии 
и других странах. Причем в Америке 
она с 1994 года обязательна.

Внедрение цветовой маркировки со-
ответствует мировым трендам и под-
держивается Всемирной организацией 
здравоохранения.

Роспотребнадзор 
совместно
с ФИЦ питания 
и биотехнологии 
в рамках 
федерального 
проекта «Укрепление 
общественного 
здоровья» 
разработали 
три закона 
правильного питания.

Закон первый. Коли-
чество потребляемых 
калорий должно соот-
ветствовать количеству 
затрачиваемых. Человек 
должен съедать столько, 
сколько он расходует. Ес-
ли съедает больше - полу-
чает ожирение. Если мень-
ше - дефицит витаминов 

и массы тела, слабость и 
снижение работоспособ-
ности. Но как считать 
расход калорий? Можно с 
помощью несложных фор-
мул, они доступны в ин-
тернете. Есть множество 
приложений для смартфо-
нов. Это будет не точный, 
но очень приближенный к 
вашему реальному показа-
тель. Точный показатель 
можно посчитать только 
с помощью специально-
го оборудования - прой-
ти исследование в одном 
из кабинетов здоровья 
или в консультативно-
диагностическом центре. 
Самый точный, букваль-
но до калории, вид ис-
следования - определе-
ние основного обмена. 

Человек на сутки госпи-
тализируется, и ему вы-
полняются определенные 
манипуляции. Такие ис-
следования проводят для 
профессиональных спор-
тсменов.

Закон второй. Питание 
должно отвечать всем по-
требностям организма. 
Для этого есть утвержден-
ные в 2008 году Нормы фи-
зиологических потребно-
стей в пищевых веществах 
и энергии. Кстати, там же 
есть таблицы по прибли-
зительной калорийности. 
Эти нормы содержат ин-
формацию о том, сколько 
белков, жиров, углеводов, 
витаминов и минеральных 
веществ нужно в сутки по-
треблять людям в зависи-

мости от пола, возраста и 
уровня физической актив-
ности. Усредненные нор-
мы таковы: 15% потре-
бляемых калорий должно 
быть представлено бел-
ками, 30 - 35% - жирами, 
50 - 55% - углеводами.

Закон третий. Еда долж-
на быть разнообразной. 
Существует довольно ши-
рокий спектр витаминов 
и минеральных веществ, 
который недостаточно изу-
чен, их роль в организме не 
до конца понятна, но они 
также должны быть пред-
ставлены в питании. Чем 
более разнообразен раци-
он, тем больше вероят-
ность у человека получать 
с пищей все необходимые 
питательные вещества.

Подготовил Виктор ЛЬВОВ.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Как правильно рассчитать свой 
рацион, чтобы не переедать

Среда обитания
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 ■ КОМПЕТЕНТНО

Анна ПОПОВА, руководитель 
Роспотребнадзора:

- Индикация разработана в соответствии 
с рекомендациями Федерального исследо-
вательского центра питания и биотехноло-
гии. Предложена удобная и понятная мар-
кировка, которая позволяет определить, 
сколько в продукте содержится жиров, 
сахара, насыщенных жиров и соли. При-
чем приводится количество не только из 
расчета на 100 г (или мл), но и на порцию 
(то есть 250 г или мл).

Например, потреблять соль более 5 г в 
сутки опасно. У сахара безопасный лимит 
- 50 г в сутки, включая сахара, которые 
есть в свежих овощах и фруктах. Жира 
можно безопасно потреблять до 65 г, на-
сыщенных жиров - до 20 г в сутки.

Если 100 мл сладкого газированного 
напитка содержит более 7 г сахара, это 
уже превышение нормы, красный цвет в 
маркировке «Светофор».

«Зеленым цветом помечены продукты, 
которые можно есть практически без огра-
ничений, в разумных, безусловно, преде-
лах, - объясняет глава Роспотребнадзора 
Анна Попова. - Желтым - продукты, которые 
стоит покупать и употреблять, внимательно 
соотнося их с состоянием своего здоро-
вья. А красным - продукты, в которых обя-
зательно нужно посчитать, полезно ли это 
мне и сколько мне можно этого съесть».

В маркировке также указывается энерге-
тическая ценность (калорийность) продукта 
с учетом суточной нормы потребления.

В планах также создание мобильного 
приложения, которое поможет быстро 
определять, насколько ценен и безопасен 
продукт в рационе потребителя.
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Все чаще реформу 
российской школы 
называют ключевой 
экономической 
проблемой. Мол, 
иначе в новом мире 
мы не выживем. 
Разбираемся 
с экспертами, так ли это. 

РАЗРУШИМ 
ДО ОСНОВАНЬЯ. 
А ЗАТЕМ...

Вот пара недавних цитат.
Алексей Кудрин: «Будем изу-

чать вопрос, что делает детей 
успешными и неуспешными в 
школе, что можно сделать, 
чтобы больше детей осваива-
ли материалы и чтобы их ин-
дивидуальные возможности, 
способности, психологические 
особенности не мешали быть 
успешными».

Герман Греф: «Мы из школы 
выпускаем людей с инвалидно-
стью, что их всю жизнь будут 
оценивать. Одна из моих лич-
ных целей - убить экзамены. Я 
надеюсь, что на это уйдут не 
десятилетия. Задача ликвиди-
ровать страх ученика. И заме-
нить внешнюю оценку моти-
вацией ученика к самооценке».

Добавим сюда же извест-
ное высказывание Чубайса 
про идиотизм субботников в 
советских школах.

Так почему же в последнее 
время традиционная школа 
подвергается таким напад-
кам со стороны либеральных 
экономистов? Ведь советская 
школа долгое время считалась 
одной из лучших в мире. А с дру-
гой стороны - когда это было? 
Мир-то с тех пор кардинально 
изменился. И требования на 
рынке труда стали совсем дру-
гими. Может быть, и правда 
нужно сбросить наши прошлые 
образовательные достижения 
с корабля современности - как 
при Ленине, когда император-
ские гимназии превращались в 
трудовые школы.

- Сейчас экономике тре-
буется разносторонне обра-
зованный человек, чтобы он 
был заточен не под какую-то 
узкую функцию, а мог в усло-
виях перемен быстро адапти-
роваться к новым задачам, - 
уверяет «КП» руководитель 
лаборатории проблем уровня 
и качества жизни Институ-

та социально-экономических 
проблем народонаселения РАН 
РФ Вячеслав Бобков.

ТРУДИСЬ, СТУДЕНТ
Роешься в разных таблицах 

и видишь совершенно проти-
воречивую картину. С одной 
стороны - переизбыток вы-
пускников по каким-то про-
фессиям, с другой - на эти же 
специальности нужны люди. 
Самые показательные при-
меры - пресловутые юристы 
и экономисты.

Проблема в том, что вакан-
сии есть, но работодателей не 
устраивает уровень подготов-
ки молодых кадров, отмеча-
ется в исследовании ВНИИ 
труда. Печальнее всего дела 
у бакалавров, это 70% от всех 
выпускников вузов. Их берут 
наиболее неохотно, а если и бе-
рут, то почти каждого третьего 
тут же отправляют на доучива-
ние. А вот обладателей дипло-
мов специалитета и магистра-
туры зачисляют гораздо чаще.

Эксперты ВНИИ труда де-
лают вывод: работодатели 
предпочитают брать толь-
ко тех, у кого уже есть хоть 
какой-то трудовой опыт. На-
верное, поэтому во время уче-
бы в университете чуть ли не 
половина студентов подра-
батывает. Причем почти 30% 
имеют постоянную работу, а 
каждый пятый трудится по 
специальности.

НАУЧИСЬ ГУГЛИТЬ
Еще один тренд - многие 

знания очень быстро устаре-
вают. Появляются специаль-
ности, которых нет в обще-
российском классификаторе. 
Например, Минтруд выделил 
зарождающуюся профессию - 
специалист по облачным вы-
числениям (обрабатка огром-
ных массивов данных).

- Мы вот как получаем спе-
циалистов, - рассказал «КП» 
глава венчурного фонда Alpha 
Robotics Venture Владимир Бе-
лый, один из разработчиков 
робота Федора, слетавшего 
недавно в космос. - Выби-
раем из тех, кто занимался 
какими-то близкими направ-
лениями, и доучиваем сами. А 
потом они работают у нас над 
робототехникой, дронами, 
электромобилями. Сейчас 
по некоторым профессиям 
более эффективное образова-
ние можно получить не в вузе, 
а от более опытного человека. 
И из публикаций.

ПОБЕДИ РОБОТА
Еще одна тенденция вре-

мени - для успеха требуется 
не усидчивость и исполни-
тельность, а умение креати-
вить, шевелить мозгами. Ру-
тинные профессии рано или 
поздно полностью возьмут 
на себя роботы. Кстати, пер-
выми от искусственного ин-
теллекта пострадали эконо-
мисты, финансисты и те же 
юристы. Составление про-
стейших договоров, провер-
ку клиентов перед выдачей 
кредита, другие рутинные 
функции взял на себя ис-

кусственный разум и «уво-
лил» сотни специалистов. 

- Вот поэтому выпускни-
ков MBA (западные про-
граммы подготовки управ-
ленцев. - Ред.) я вообще на 
работу не беру, - рубит вице-
президент «ОПОРЫ Рос-
сии» Юрий Савелов. - И тех, 
кто работает по западным 
стандартам. Там на первом 
месте протокол, инструк-
ция и абсолютно отсутству-
ет творческий подход. Они 
при каждой ситуации начи-
нают рассматривать типовые 
инструкции - как себя вести, 
что делать. 

Что еще требуется от вы-
пускника - умение со своими 
знаниями войти в рынок. Да 
не просто войти, а так, чтобы 
тебя заметили.

- Я недавно был в Польше, - 
рассказал Бобков. - Там в ву-
зах делают упор на то, чтобы 
готовить не столько наемных 
работников, сколько бизнес-
менов. Человек окончил вуз 
и не идет робким новичком 
наниматься на работу, а готов 
сам открыть компанию. Вот 
это бы я перенял из зарубеж-
ного опыта.                     

Обсудить 
тему можно 

на сайте

Самые острые 
вопросы 

образования - 
в «Родительском 

вопросе» 
по воскресеньям 

в 11.00 (мск)

Пришла ли пора 
похоронить советскую 
систему образования?
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- Знаете, 
Ляпишев, 

а ведь это мы 
с вами придумали 
совмещать работу 

с учебой.

ОСОБОЕ МНЕНИЕ
Михаил ДЕЛЯГИН:

Наша школа 
учила людей 
мыслить
Директор Института 
проблем глобализации 
и ведущий Радио «КП» 
(FM. KP. RU) - 
о том, зачем 
затевается реформа 
образования.

- Реформа образования, за ко-
торую выступают Греф, Кудрин 
и другие близкие к власти либе-
ралы, осуществляется для того, 
чтобы уничтожить советское об-
разование, которое учило людей 
мыслить. Эти новые веяния уже 
привели к тому, что сегодня из 
вуза выходят специалисты, ко-
торые даже не умеют по-русски 
выразить свою мысль. Наше об-
разование переверстано по за-
падным лекалам для того, чтобы 
воспитать человека, которым 
можно манипулировать с помо-
щью обещаний и денег. 

FM.KP.
RU
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Анастасия ВАРДАНЯН

Обманутые женщины 
подозревают, что Снижана 
Токар может сбежать 
на Украину.

Мошенническую схему Снижаны 
Токар, предпринимательницы и по-
средницы между суррогатными мама-
ми и теми, кто хотел, чтобы они выно-
сили их ребенка, сейчас раскручивают 
следователи. В списке пострадавших 
11 суррогатных мам, которые родили 
и передали малышей биологическим 
родителям, а сами остались ни с чем 
(подробности - на сайте kp.ru.).

По версии следствия, гонорары сур-
мам (от миллиона до полутора миллио-
нов рублей в зависимости от условий 
договора) осели в кармане предприни-
мательницы Токар. Обманутые жен-
щины пошли в полицию, и сейчас 
Токар объявили в розыск. Но пока 
найти ее не удалось: телефон отклю-
чен, по месту регистрации в Москве 
не появляется. При этом в соцсетях 
она продолжает общаться с суррогат-
ными мамами, которые находят ее по 
чьей-то рекомендации (конечно, ро-
зыск людей у нас - это отдельная тема, 
человека «не могут найти», когда все 
вокруг утыкано камерами, когда надо 
умудриться не оставить следов в ин-
тернете; обычно просто тянут время, 
пока разыскиваемый не скроется за 
границей).

Кто же такая Снижана Токар и как 
она сумела сколотить бизнес на сур-
рогатном материнстве?

УЕХАЛА В МОСКВУ, 
ПОТОМУ ЧТО БЕДНОСТЬ 
НАДОЕЛА

Сейчас Снижане 42. В Москву она 
приехала из села Юровка Малинского 
района Житомирской области Украи-
ны десять лет назад.

- Родители у нее простые деревен-
ские люди. Жили своим хозяйством, 
можно сказать, бедно. У нее есть брат 
и сестра. А Снижану мать в прямом 
смысле слова в поле родила. От села 
до райцентра ехать 50 километров, так 
вот ее не довезли, - рассказала «КП» 
одноклассница Снижаны Ольга. - 
Училась плохо, после школы никуда 
не поступила.

По словам подруг, Снижана толком 
нигде не работала. Потом все в том 
же селе вышла замуж и родила дочку.

- С мужем они быстро развелись. 
Когда дочке три года было, она и уеха-
ла в Москву. Говорила, что бедность 
ей надоела и что пора в люди проби-
ваться. Потом забрала девочку, но мы 
не знали, чем она в России занимает-
ся, - рассказывает Ольга.

По селу ходили слухи, что Снижана 
подалась в путаны. Но потом выясни-
лось, что в Москве она стала суррогат-
ной мамой.

«ДЕВОЧКИ ПРИЕЗЖАЛИ  
СО ВСЕЙ СТРАНЫ»

- Почти сразу после первых родов 
она взяла второй заказ. Но на этот раз 
все пошло не по плану, и ее саму ки-

нул посредник. Когда она уже была 
беременна, биологические родители 
отказались от малыша, - рассказал 
«КП» Николай Ющенко, один из об-
манутых клиентов Снижаны, который 
после аферы нанял частных детективов, 
чтобы разобраться, что она за человек. - 
Снижана родила и сдала ребенка в 
детский дом.

Испытав систему суррогатного мате-
ринства на себе, украинка решила, что 
это неплохой бизнес. Первых биоло-
гических родителей ей помогли найти 
в клинике репродукции, а сурмам она 
сама подбирала в интернете.

- Первое время она работала честно. 
Жила на разницу в стоимости услуг. Ро-
дители платили ей 2 - 3 миллиона. При-
мерно миллион она отдавала сурмаме. 
Остальные деньги оставляла себе. По-
том создала фирму Time's baby. Когда 
повалили заказы, стала привлекать 
нас - агентов, - рассказала «КП» Мари-
на Иванова, которая работала агентом 
в фирме Токар. - За подбор сурмамы 
я получала 40 тысяч рублей. Девочки 
приезжали со всей страны, а искала я 
их просто - на тематических форумах.

ПРОБИЛА КАВАЛЕРУ  
МАШИНУ ЛОМОМ

Судя по страничкам в социальных 
сетях, которые Снижана удалила, ког-
да ее афера раскрылась, жила она на 
широкую ногу. На кадрах дорогие 
машины, элитные курорты...

- На этих фото ее было просто не 
узнать. Накачала губы, сделала грудь. 
В село она не приезжала, но матери 
деньги отправляла. А года три назад 
забрала в Москву родного брата, - го-
ворит одноклассница Ольга.

В Москве Снижана второй раз вы-
шла замуж. Сейчас младшей дочке 
два годика, старшей - 13 лет. Но и 
второй брак распался. Новая свадьба 
для Снижаны стала чем-то вроде на-
вязчивой идеи.

- Я лично общался с ее послед-
ним кавалером, - продолжает 
рассказ Николай Ющенко, который 
ведет свое расследование. - Ему 40 
лет, живет в Москве, у него неболь-
шой бизнес. Она посулила ему месяц 
в Италии и новую машину в качестве 
подарка, если он на ней женится. Тот 
отказался. А наутро крышу его маши-
ны кто-то пробил ломом.

АВТО И ДОМА ЗАПИСАНЫ  
НА РОДСТВЕННИКОВ

Четыре года назад Токар оказалась в 
центре скандала с суррогатной мамой 
из Волгограда Ниной Дмитрушкиной. 
Клиент отказался от малыша. Нина 
ребенка оставила в своей многодетной 
семье, теперь у нее пятеро детей. Но в 
суд все же подала - на Токар и клиента, 
требовала гонорар. Получить ничего 
не удалось.

После судов Снижана ликвидирова-
ла Тime's baby и создала новое ООО. 
А примерно год назад стала работать 
как индивидуальный предпринима-
тель (ИП).

- На счетах ее ИП - пусто. Машины, 
дома и квартиры, которые, как мы до-
стоверно знаем, у нее есть, оформле-
ны на родственников. Не удивлюсь, 
что сейчас она просто сбежит на 
Украину, - рассказала «КП» Мария, 
одна из пострадавших сурмам.

- Кроме денег, у Токар за годы в 
столице появились и связи. Покро-
вители, в том числе из депутатов, 
стояли за нее горой. Подозревали 
они, что это за человек или нет, не 
знаю, - говорит обманутый клиент 
Николай Ющенко.

Продолжаем тему

Копии 
договоров 
с суррогатными 
мамами 

и обсуждение темы - на kp.ru
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Презентация агентства 
по подбору суррогатных 
мам прошла с помпой. 

На сайте otzovik.com о Снижане 
Токар ни одного доброго слова.
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В 2018 году Токар получила 
гражданство РФ, причем паспорт  

ей выдали не в Подмосковье,  
где она прописана,  

а в Новосибирской области.
Если вам что-либо известно  

о местонахождении Снижаны Токар, 
звоните по телефону полиции 
102 или пишите в редакцию 

anastasiya.vardanyan@phkp.ru.

Мошенница, кинувшая суррогатных мам, 
сама рожала по заказу и сдала  
ребенка в детдом

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ

Что будет с малышами?
По данным следствия, сейчас малышей ждут более десяти сурмам, заключивших 

договора с Токар, и неизвестно, получат ли они свои гонорары и что вообще будет 
с детьми, которые скоро появятся на свет. Несколько дней назад одной из них по 
совету Снижаны пришлось сделать аборт.

- На девятой неделе беременности заказчики отказались от малыша. Причина  - 
обман Снижаны. Биологический отец, который живет в Индии, узнал, что сурмама, 
простите, спит со своим мужем. Снижана же обещала, что женщина будет всю бе-
ременность находиться отдельно от своей семьи и жить в съемной квартире, - рас-
сказал Николай Ющенко.

Возбуждено уголовное дело по статье 159 УК РФ «мошенничество». На-
казание по ней - до шести лет лишения свободы.

«Комсомолка» продолжает следить за ходом расследования.
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 ✓ Виктор:
Такие американские горки в семье интерес-

ны, пока люди бездетны. А вот если появились 
малыши... Они будут видеть нездоровые от-
ношения между родителями и точно такие же 
искать и строить в своей взрослой жизни. 

 ✓ Маша:
У таких «ссорящихся» пар просто игра такая. 

Кто-то ревнует постоянно, кто-то манипулирует, 
а кто-то только через ссору добывает себе яр-
кие эмоции. Не может без драмы. Бытовуха-то 
затягивает, а тут скандал, как в мексиканском 
сериале. Поди плохо?!

 ✓ Александра:
Мои бабушка и дедушка прожили вместе 32 

года, и не было дня, чтобы они не ругались. 
Повод для скандала мог быть любой: даже 
если один другого называл полным именем, 
а не ласково, как обычно. А когда дед умер, 
бабушка в себя год прийти не могла. Сказала, 
что это была главная любовь ее жизни. Люди 
в своих страстях непостижимы.

 ✓ Света:
Претензии в паре возникают чаще всего 

из-за завышенной планки ожиданий. Партнер 
или их не тянет, или не хочет тянуть. Отсюда 
обиды, претензии, ссоры.

Развод - это как операция, 
будет долго болеть Овнам воздастся за тяготы прошлой недели - не 

бойтесь импровизировать и рисковать. Единствен-
ное, о чем нужно помнить: принимать радикальные 
решения и выяснять, кто в отношениях виноват, а 
кто прав, - плохая идея.

Тельцы уже ссорятся с окружающими по по-
воду подготовки к Новому году, ведь те делают 

все недостаточно идеально. Не берите все в свои 
руки, просто мягко направляйте предпраздничную 
деятельность в нужное вам русло.

Близнецам кажется, что Тельцы погру-
жены в атмосферу праздника, и им тоже 

так хочется. Но Близнецам придется потерпеть  - 
пока дела не будут доделаны, о вечеринках лучше 
не думать.

Раки тушат вспыхивающие пожары из неотложных 
дел. Но стоит присмотреться к ситуации повнима-
тельнее. Вы заметите, что больше суетитесь, чем 
совершаете нечто полезное. У вас все хорошо - не 
портите этого лишними телодвижениями.

У Львов благоприятный период. На работе Львы ко 
всем находят индивидуальный подход, и это приятно 
отражается на статусе и кошельке. В семьях Львов 
наконец наступил мир. Неизвестно, надолго ли это 
затишье, но пока можно немного расслабиться.

Девы решат взять тайм-аут и отодвинуть работу на 
второй план. Им захочется уюта и тепла, а потому они 

много времени посвятят покупкам для дома и украше-
нию жилища. Девам сейчас по душе стабильность в 
семейных отношениях, и немало сил будет потрачено 
на создание дружеской атмосферы в семье.

На этой неделе Весам следует помнить, что по-
ступки важнее слов. И если кто-то заливается со-

ловьем, не спешите ему аплодировать. Возможно, 
дальше песен дело не пойдет. А вот тот, кто молча 
вам поможет, хоть вы его и не просили, гораздо 

больше достоин вашего внимания.

Скорпионов раздражает всеобщая за-
нятость, связанная с Новым годом. У Скор-

пионов срочные задачи, а остальным и дела нет! 
Проявите терпение. Займитесь повседневными за-
ботами и вопросами, которые откладывали на потом. 

Стрельцы строят грандиозные планы на бу-
дущее, их омрачает только грядущая череда 

праздников, которая откладывает воплощение этих 
планов в жизнь. Первую половину недели хорошо 
посвятить спорту, а вот вторую - питанию. 

Козероги изводят окружающих неусыпным 
контролем. Оставьте людей в покое, иначе 

перессоритесь со всеми. А если вам всюду хочется 
вносить ясность, разберите финансовые вопро-
сы - там ваши навыки придутся как раз кстати.

Водолеи с выдумкой подходят к решению 
самых разных вопросов, но сейчас уместнее 

придерживаться простых способов решения. В сфе-
ре взаимоотношений тоже все непросто. Чтобы с 
вами было приятно общаться, будьте искренними.

Рыбам предстоят либо разговоры о путешестви-
ях, либо сами путешествия. Это и командировки, 

и планы провести новогоднюю ночь в необычном 
месте. В профессиональной сфере неплохо осве-
жить знания, а то и вовсе научиться чему-то новому.

Овен

Телец

Близнецы

Рак

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

9 - 15 декабря

От астролога Таисии ВЕРИТАС

Весы

Подготовила
Ольга АЛЕКСАНДРОВА.

Обсуждаем любовные истории на kp.ru в разделах 
«Мужчина и женщина» и «Замочная скважина».
Самые интересные мы публикуем!

Читатели с присущим им 
пылом продолжают бурное 

обсуждение материалов 
нашей рубрики.

Бывают такие пары, которые все время 
ругаются, но живут вполне счастливо. 
Как им это удается? Ответ на этот во-
прос наш автор попытался найти вместе 
с читателями. Те выдвинули свои версии в 
комментариях на сайте (см. номер от 15 
ноября с. г. и сайт kp.ru).

 ✓ Генриетта:
О, это же те женщины, 

которые подписываются 
в соцсетях: «Счастливая 
мама Платошки и Елисея» 
и считают, что они выпол-
нили главную роль своей 
жизни, родили. Причем 
история показывает, что в 
вакууме, в который они всех 
погружают, первыми не вы-
держивают мужья и свали-
вают. А у нее ни работы, ни 
накоплений, только дети и 
хорошо еще свое жилье. Ког-
да уже женщины запомнят 
про основу основ, что она 
должна уметь себя всегда 
обеспечить и иметь подушку 
безопасности. 

 ✓ Татьяна:
Мне моя свекровь однажды 

сказала в ответ на мои от-
кровения, что я сына люблю 
больше, чем мужа: «Сын вы-
растет и уйдет жить своей 
семьей. А вы с мужем оста-
нетесь вдвоем». Я тогда воз-
мутилась, но, боже, как я ее 
сейчас понимаю. Сыну 20 лет, 
свои интересы, друзья, де-
вушка. А нам с мужем хоть 
поговорить есть о чем (общие 
друзья и воспоминания), хо-
дим гулять по-стариковски в 
парки, в рестораны, в театр 
иногда, кино смотрим дома... 
Как представишь - была бы я 
одна, это ужас.

 ✓ Миша:
В психологии есть такое 

понятие, как семейная ие-
рархия: чтобы семья была 
здоровой, на первом месте 
у партнера должно быть свое 

«я», потом супруг/супруга, и 
только потом дети. Если на-
стройки в этой конструкции 
сбиваются, начинаются про-
блемы. И героиня этого ма-
териала к этому придет. Ей 
реально срочно нужно менять 
приоритеты. 

 ✓ Марина:
А я считаю, что героиня Ан-

жела все правильно делает. 
Дети и дом - это тоже работа. 
Если она выйдет куда-то за 
зарплату - семьи не будет! И 
дома она лучше всех знает, 
что и где следует подкупить и 
починить, поэтому умный муж 
ее слушает и помогает. Пока 
дети маленькие - им больше 
внимания, потом муж будет 
стареньким - ему будет доста-
ваться львиная доля заботы. 
Все путем!

 ✓ Нина:
Слушайте, каждая отдель-

ная семья  - своя вселенная, 
и тот уклад, который не при-
живется в одной, вполне жиз-
неспособен в другой. Если их 
все устраивает, кроме робких 
стонов мужа, что раньше бы-
ло лучше, то и прекрасно. Вон 
даже думают завести третье-
го. Кажется, они и без наших 
советов обойдутся. 

 ✓ Наталья:
Я знаю множество случаев, когда 

именно муж преследует свою быв-
шую. Да и сама прошла через это. 
Мой супруг ушел по большой любви к 
другой, но каждую субботу стабиль-
но приходил и ругался по любому 
поводу. И так на протяжении 5 лет, 
пока я не сбежала в другую страну.

 ✓ Вика:
А в чем проблема, жена же быв-

шая: детей и общих обязательств 
нет. Смените номер телефона и клю-
чи от квартиры - и больше вы ее 
никогда не увидите. Если она отрав-
ляет вам жизнь - разговор короткий.

 ✓ Аня:
А мой мужчина сам частенько 

вспоминает бывшую. Они прожили 
вместе 28 лет, но жили не очень 
счастливо. Однако же четверо детей, 
множество общих воспоминаний, да 
и полжизни с женщиной, которой 
была тебе родной, так просто из 
биографии не вычеркнуть, поэтому я 
отношусь к этому спокойно. Сейчас 
он со мной, и это самое главное! 

 ✓ Виктор:
Если люди прожили вместе не 

один год, расставание становит-
ся хирургической операцией. Это 
все равно что тебе руку отрезали. 

Тяжело в первое время без кисти. 
Даже если болела и отрезать нужно 
было. Поэтому хочется по привычке 
поговорить с экс-супругой, поде-
литься чем-то, она же знает про 
тебя все. И почему бы не общаться? 
Пусть процесс разлучения будет 
медленным. Каждый привыкнет к 
жизни без другого. Но я против, 
чтобы бывшие лезли в отношения 
настоящие. 

Наш колумнист Ирина Фалькао уверена, разводясь - уходи. И при-
водит в пример историю, когда бывшая супруга совала нос в дела 
новой семьи экс-мужа. Читатели дают свои советы (см. номер от 
29 ноября с. г. и сайт kp.ru).

Наш автор поднял тему: что делать, если женщина 
забывает, что она жена, но помнит, что мать. Причем с 
большой буквы М. У читателей сайта kp.ru на этот счет 
свое мнение (см. номер от 22 ноября с. г. и сайт kp.ru).

Мужчина и женщина
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Жительница 
Перми рассказала, 
как в 55 лет ее жизнь 
только началась.

«Я очень боялась пенсии, 
- признается пермячка Ирина 
Воздвиженская. - Боялась вы-
ключиться из активной жизни, 
стать никому не интересной и 
не нужной. А теперь мне так 
много надо успеть!»

Ирина работает в мини-
стерстве социальной защиты 
Пермского края. Этим летом ей 
исполнилось 55 лет. Вроде бы 
пора думать о пенсии, внуках и 
семечках на лавочке. Но нет…

САМАЯ ВОЗРАСТНАЯ  
В МИНИСТЕРСТВЕ

- У нас в министерстве я самая 
возрастная. Мне нравится моя 
работа. Но на общих оператив-
ках на фоне молодых сотрудниц 
я смотрюсь, как доисторический 
ящер. И не скажу, что я знаю или 
умею меньше, чем они. Но после 
55 я начала задумываться - а что 
дальше? Конечно, меня не выго-
нят. Но все равно, рано или поздно 
я должна буду уйти. Вопрос - куда 
я пойду? Да, у меня есть и силы, 
и энергия. Но после 45 лет найти 
работу не всегда просто. 

И тут я узнала про бесплатную про-
грамму переобучения, которую пред-
лагают в центре занятости. Там есть 
программы для пенсионеров и пред-
пенсионеров. Курсов - десятки, на-
чиная с компьютерной грамотности. 

ПЕРЕУЧИЛАСЬ НА ЛОГОПЕДА
Неработающим предпенсионерам 

во время обучения выплачивается 
стипендия - больше 12 тысяч рублей 
в месяц. Если работаешь - стипен-
дию не дают, зато можно учиться дис-
танционно. Я решила дистанционно 
учиться на логопеда. Еще не успела 
закончить курсы, а меня уже позвали 
на работу в региональное отделение 
Красного Креста. Как-то в разговоре 
обмолвилась, что посещаю курсы, 
мне сказали: «Ира, нам позарез не-
обходим логопед». 

Так что запасной аэродром у меня 
уже есть. Это дает мне стабильность и 
уверенность. А для женщины в моем 
возрасте уверенность в жизни - по-
жалуй, самое главное.  

«ВРЕМЯ БАБУШЕК В ПЛАТОЧКАХ 
ПРОШЛО»

Рубеж в 55 лет заставил задуматься о 
том, как я выгляжу. Время бабушек в 
платочках прошло. Зато посмотришь 
сейчас на какую-нибудь молодящую-
ся пенсионерку: тени синие в пол-
лица, румяна на щечках и помада, 
которая собирается в морщинках на 
губах. Она не знает, как по-другому 

краситься. Как во времена молодости 
начала синие тени накладывать, так и 
продолжает. И никто ей не подсказал, 
что в нашем возрасте надо уже иначе. 

Поэтому на участие в конкурсе кра-
соты «Королева серебряного возрас-
та» для дам за 50 я решилась в каче-
стве эксперимента. Из того же чувства 
неуверенности: а что завтра? 

«БЕГЕМОТИК,  
КОТОРЫЙ ТАНЦУЕТ ЛАТИНУ»

Я прошла предварительный отбор, 
а затем было два с половиной меся-
ца изнурительных занятий - дефиле, 
танцы, стиль и актерское мастерство. 
В последние годы я превратилась в 
бегемотика весом в 88 килограммов. 
Бегемотик, который танцует латину, 
- это еще то зрелище. На тренировках 
начала сбрасывать вес. За два месяца 
похудела на семь кило, стала чувство-
вать себя намного легче.

Несколько раз у меня было желание 
плюнуть на все и сбежать с этого кон-
курса. Ни на что не хватало времени. 
Но это был эксперимент, который я 
ставила на себе. 

«КАБЛУКИ НЕ ПОДПИЛИВАЛИ, 
НО ЗАВИДОВАЛИ»

В финале нас было 16 участниц, са-
мой старшей - 68 лет.  Соперничества 
не было до последнего момента. Но в 
день конкурса девочки начали биться 
за корону всерьез. Конечно, каблуки 
не подпиливали и толченое стекло в 
туфли не подбрасывали. 

Просто перестали поддерживать 

друг друга, переста-
ли говорить компли-
менты: «Как ты хоро-
шо выглядишь». Все 
очень нервничали, 
был настоящий пси-
хоз - вдруг не успею 
переодеться. А мы 
должны были пере-
одеваться шесть раз. 
И если тебе некому 
застегнуть молнию 
на платье, никто не 
поможет.  

КОРОНА ВИЦЕ-
КОРОЛЕВЫ

В итоге я за-
воевала корону 

вице-королевы и приз зрительских 
симпатий. Но самое главное, я по-
другому стала смотреть на жизнь, ста-
ла свободнее. Этот конкурс дал мне 
уверенность в себе. И понимание, 
что банальная фраза «Жизнь не за-
канчивается в 55» - абсолютно пра-
вильная. Я сейчас уверена в том, что 
невозможного не бывает, - я могу все. 
И ничего не боюсь. 

ПАТЕНТ НА СОУС
Во время конкурса был и кулинар-

ный поединок. Всю жизнь я дума-
ла, что умею готовить. Там поняла 
- не умею. Есть у меня фирменное 
блюдо - курица. Но курица, она и 
есть курица, как ее ни приготовь. 
Чем удивлять? А конкурс прохо-
дил в ресторане, и подача должна  
быть соответствующей. Другие 
участницы такую красотищу тво-
рили - какие-то необыкновенные 

торты или голубое желе, по которому 
плывут белые лебеди. 

И тогда я решила приготовить свой 
фирменный кисло-сладкий соус к 
мясу из ревеня. Но где найти в конце 
октября ревень? Муж нашел в самом 
дальнем уголке огорода на даче ку-
стик ревеня. Хватило только на одну 
порцию соуса. 

А потом мне предложили взять па-
тент на этот соус. Мой муж раньше 
преподавал в военном училище. Его 
выпускники служат в Москве, в ака-
демии Министерства обороны. Они 
рассказали, что в армии в пайки, 
которые выдаются на полевые выез-
ды, входят в том числе и упаковочки 
всяких соусов - майонез, кетчуп. По-
чему бы не использовать мой соус, 
в котором куча полезных микроэле-
ментов и витаминов. Сейчас мы со-
бираем документы, чтобы запатен-
товать соус «Воздвиженский». 

ВТОРАЯ МОЛОДОСТЬ
В общем, после 55 я начала вести 

очень активную жизнь. На днях мне 
подруга прислала стихотворение: 
«Первую молодость нам дарят, а вто-
рая - это наша собственная заслуга». 
Вот у меня сейчас как раз вторая мо-
лодость и наступила. 

Я записалась на экспресс-курсы по 
стилю, подбору гардероба и макияжу. 
Планирую дальше худеть. И думаю, а 
чем черт не шутит - может, мне начать 
карьеру профессиональной модели. 
Сейчас возрастные модели очень по-
пулярны. 

Подготовила
Елена ТРЕТЬЯКОВА 

(«КП» - Пермь»).

 ■ НА ЗАМЕТКУ

С 2019 ГОДА В РОССИИ СТАРТОВАЛ  
фЕДЕРАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «СТАРШЕЕ ПОКОЛЕНИЕ»

Его цель - поддержка, повышение качества жизни людей старшего возраста и 
продление здорового периода жизни. Федеральный проект «Старшее поколение» 
входит в глобальный национальный проект «Демография» и рассчитан до 2024 года.

В 2019 - 2024 годах благодаря национальному проекту «Демография» во всех 
85 регионах нашей страны будут работать региональные программы, направлен-
ные на укрепление здоровья, увеличение периода активного долголетия и продол-
жительности здоровой жизни россиян. Кроме того, будет формироваться система 
мотивации граждан к ведению здорового образа жизни, включая здоровое пита-
ние, защиту от табачного дыма и снижение потребления алкоголя.
Важно: с 2020 года бесплатное обучение смогут пройти 
граждане от 50 лет, а не только предпенсионного возраста.

Личный опыт:

А не стать ли мне 
профессиональной 
моделью

Ирина Воздвиженская завоевала корону  
вице-королевы на конкурсе красоты  

«Королева серебряного возраста» для дам за 50.
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Николай ГЕРАСИМОВ

Наш корреспондент посмотрел 
рабочие материалы нового 
фильма Федора Бондарчука 
«Вторжение», который 
претендует стать главным 
хитом новогодних каникул.

Фильм Федора Бондарчука «При-
тяжение» вышел без малого два года 
назад. Действие его разворачивалось 
в московском районе Чертаново, на 
который с неба упал космический ко-
рабль. И не просто упал, а порушил 
несколько домов и погубил многих 
людей. Впрочем, оказалось, что пилот 
корабля Хэкон (Риналь Мухаметов) 
сделал это не со зла - просто произо-
шел технический сбой. Вообще-то 
представителям его расы, 
не отличимым от людей 
ничем (кроме несколь-
ких мелочей, таких, как 
бессмертие), запрещено 
вступать в контакт с зем-
лянами. Но Хэкон все-
таки вступает - и влю-
бляется в москвичку 
Юлю Лебедеву (Ирина 
Старшенбаум). К боль-
шому неудовольствию ее 
земного бойфренда Ар-
тема (Александр Петров).

Бондарчук называл 
«Притяжение» «малень-
ким фильмом о любви» - 
несмотря на бюджет в 
380 миллионов рублей, 
обилие драк и спецэффектов. Финал 
картины вроде бы намекал на возмож-
ность продолжения, но намекал очень 
обтекаемо: после таких финалов про-
должения обычно разворачиваются 
исключительно в голове зрителя. Тем 
не менее «Притяжение» привлекло в 
кинотеатры слишком много людей, 
чтобы просто так оставить эту исто-
рию; и вот на экраны выходит «Втор-
жение» - еще один фильм с теми же 
героями.

Бондарчук настаивает, что это не 
сиквел. Просто еще один фильм, 
действие которого разворачивается в 

том же городе и в тех же 
обстоятельствах. Смо-
треть его можно и тем, 
кто «Притяжения» не 
видел, и тем, кто за па-
ру лет успел его забыть: 
основная сюжетная кон-
струкция (девушка, у ко-

торой был земной парень, полюбила 
инопланетянина) будет понятна с пер-
вых кадров.

А в этих кадрах несчастную Юлю Ле-
бедеву повсюду сопровождает охрана, 
приставленная ее отцом-полковником 
(Олег Меньшиков). После контакта 
с улетевшим Хэконом она - объект 
тщательного изучения. К ней прикре-
пляют датчики, засовывают в бассейн, 
задают вопросы и изучают реакцию 
(Юля теперь обладает странной вла-
стью над водой). Однажды она узнает, 
что Хэкон, которого она считала по-
гибшим, вернулся на Землю ради нее. 

Но главное - обретенные ею сверх-
способности и ее саму кое-кто счи-
тает слишком опасными. Теперь над 
планетой нависла угроза вторжения.

Кроме Мухаметова и Старшен-
баум, в фильм вернется Александр 
Петров. Авторы скрывают, в каком 
именно виде он появится на экране, 
и их можно понять: поверьте, мета-
морфозы, которая произошла с его 
героем, никто из зрителей «Притя-
жения» не ожидал. По-прежнему и 
Артем, и Хэкон будут любить Юлю: 
«Вторжение» - тоже фильм о любви, 
только на этот раз очень большой. И 
бюджет больше, и погони с драками 
эффектнее, и ключевой эпизод - где 
Москву заливает водой, причем не 
только с земли, но и с неба - снят 
безупречно. Не говоря уж о том, что 
внутри этого наводнения кипят стра-
сти и разворачиваются нешуточные 
человеческие драмы.

Кинополоса

 ✓  Изначально авторы «Притя-
жения» не собирались воз-
вращаться к этому сюжету 
и героям. Идея «Вторжения» 
возникла только через не-
сколько месяцев после пре-
мьеры первого фильма. Сце-
нарий рождался в больших 
творческих муках: было на-
писано больше 70 черновых 
вариантов, финал переписы-
вался минимум 10 раз.

 ✓  Для съемок сцен наводнения 
в Москве был построен бас-
сейн под открытым небом. 
Кроме того, водные сцены 
снимали в Будапеште (в со-
седних павильонах парал-
лельно снимался последний 
«Терминатор»).

 ✓  Чтобы снять все надводные 
и подводные сцены, Ирина 
Старшенбаум начала зани-

маться дайвингом за два ме-
сяца до съемок.

 ✓  Сцену погони снимали на не-
достроенном участке четвер-
того транспортного кольца, 
которое специально запол-
няли автомобилями. А кроме 
того, в центре Москвы, где 
на всю ночь был перекрыт 
целый квартал. 

 ✓  Чтобы загримировать Алек-
сандра Петрова под его 
героя, с нарощенными во-
лосами, татуировками и 
шрамами, уходило не менее 
трех часов.

 ✓  К актерскому составу «При-
тяжения» во «Вторжении» 
добавился Юра Борисов. 
Петров, Старшенбаум и Бо-
рисов уже снимались вместе 
в фильме «Т-34». Петров рас-
сказывает, что на съемочной 

площадке «Вторжения» Бори-
сова встретили как родного. 
Он пробовался на роль Хэко-
на в «Притяжении», но она до-
сталась Риналю Мухаметову. 

 ✓  Для съемок «Вторжения» Ми-
нистерство обороны предо-
ставило новейшие виды тех-
ники и оружия, например, 
беспилотный автомобиль.

НЕСКОЛЬКО ФАКТОВ О ФИЛЬМЕ

Петрова каждый день гримировали по три часа
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Такой была Юлия Лебедева (Ирина Старшенбаум) 
в «Притяжении». В новом фильме она обретет 

сверхспособности, которые кое-кто считает слишком опасными.
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Герой Александра Петрова во «Вторжении» 
переживет метаморфозу: таким зрители 

актера не видели еще никогда. 
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Олег Меньшиков 
вновь появится в роли 
полковника Лебедева, 

чья дочь полюбила 
инопланетянина (и 

расстроила этим отца).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Федор БОНДАРЧУК:
Больные мы 
люди. И не надо 
нас лечить

 ✓ Вспоминаю первый раз, когда про-
дюсеры компании «Водород» Михаил 
Врубель и Александр Андрющенко 
пришли ко мне и положили на стол 
толстый сценарий «Притяжения». Я от-
крыл и читаю: «Тарелка упала на Чер-
таново… Что-о-о?!» И вот заканчиваю 
уже вторую картину про последствия 
падения этой тарелки.

 ✓ Вся подводная часть, все, что проис-
ходит в нашем городе, - это та Москва, 
которую никогда не видели и, надеюсь, 
никогда не увидят. И никто этого еще 
не делал. Я очень боялся, потому что я 
лично с подобным сценарием, который 
происходит просто под водой, не сталки-
вался. Но теперь я не знаю, нет задач, 
которые мы не могли бы выполнить.

 ✓ Из новых талантов-кинематографистов 
на «Вторжении» - оператор, с которым я 
мечтал поработать, Владислав Юрье-
вич Опельянц. У нас уже немыслимое 
количество совместных музыкальных 
клипов и рекламы, а главное - мы с ним 
учились вместе во ВГИКе, дружим. Я не 
знаю, какое количество лет мы провели 
с Владом на площадке, разговариваем 
с ним на «птичьем языке», нам не нужен 
переводчик, а люди, которые смотрят 
на нас со стороны, говорят: «А как они? 
Глазами, что ли? У вас телепатия?» А на 
самом деле у нас с ним первая совмест-
ная полнометражная картина.

 ✓ «Вторжение» - единственная картина, 
которую компания IMAX выбрала для сво-
его релиза в этом году. Это дорогого сто-
ит, потому что они все-таки визионеры. 
Качество проекции и вообще смотрение 
в кинотеатрах IMAX совершенно другого 
характера. Но зритель и сам знает, о 
чем я говорю, - когда стираются границы 
между зрителем и изображением.

 ✓ «Вторжение»  - очень сложная кар-
тина. Это был мой личный вызов. Я вы-
ключил свою жизнь на этот период. Но 
это магия кино. Это то, из-за чего мы 
болеем кино. Мы не можем выздоро-
веть - и не надо нам выздоравливать. Не 
надо, больные люди мы, сумасшедшие. 
Не лечится.

На время 
работы 

над «Вторжением» 
Бондарчук 
«выключил 

свою жизнь» - 
не занимался 
больше ничем.
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1 января Москву ждет 
вселенский потоп

Федор Бондарчук 
сегодня в эфире 

Радио «КП» 
с 20.00 (мск)
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40 тысяч с футболиста 
и 14 - с артиста

56-летний певец Вадим 
Казаченко счастлив в браке 
с Ириной Аманти, но в ток-
шоу периодически мелькает 

его экс-супруга. Развод Вадима 
и Ольги Мартыновой был скан-
дальным. Женщина прошла через 
ДНК-тесты и доказала, что мальчик 
Филипп, который родился 10 марта 
2017 года,  - сын Казаченко. Али-
менты Ольга выбивала также через 
суд: ребенку певец платит 14 тысяч 

рублей в месяц, а экс-жене - 18 тысяч 
(выплаты бывшей супруге прекратят-

ся, как только мальчику исполнится 
3 года).

В суде Вадим Казаченко до-
казывал, что из-за скандального 
развода с Ольгой он перенес 
инфаркт. Естественно, что про-

блемы со здоровьем сказались 
на работоспособности. Подобные 

факты отчасти послужили причиной уста-
новления такого размера алиментов.

38-летний Андрей Аршавин только 
и успевает выплачивать алименты  - на 

троих детей, родившихся в отношениях с 
Юлией Барановской, и на одного ребенка, 
появившегося в браке с Алисой Казьминой. 
Пять лет назад спортсмен подписал мировое со-
глашение с Барановской, с которой не состоял 
в официальном браке: алименты составили 50% 
от доходов звезды (у Аршавина был в тот мо-
мент контракт с «Зенитом», который оценивался 
примерно в 2,5 миллиона евро в год). Поэтому 
ежемесячные алименты на двоих сыновей и дочь 
составляли тогда почти 5 миллионов рублей.

Но теперь Андрей лишь телеэксперт, и дохо-
ды у него упали, а также добавились выплаты: 
он обеспечивает 2-летнюю дочь и свою экс-
супругу Алису Казьмину. Казьмина состоя-

ла в официальном браке с Аршавиным, 
поэтому будет получать выплаты от 
бывшего мужа еще пару месяцев, 
пока их ребенку не исполнится три 
года. «Алименты взысканы в до-
левом размере 1/8 заработка на 
содержание дочери Есении, - со-

общает адвокат спортсмена 
Виктория Савицкая.  - 
Также взысканы 64 ты-
сячи 400 рублей на со-
держание Алисы».

Сейчас 1/8 от ежеме-
сячного дохода спорт-
смена  - это примерно 
340 тысяч рублей. 
Максимальный размер 
алиментов в доле от за-
работка не превышает 
50%  - при выплате де-
нег на содержание тро-
их и более детей. Поэ-
тому каждый ребенок 
Андрея Аршавина по-
лучает около 300 ты-

сяч рублей в месяц.

Война 
и мировая

У Миланы Тюльпановой и экс-
форварда «Зенита» Александра 
Кержакова есть общий сын - Ар-
темию два с половиной года. Раз-
вод этой пары получил широкую 
огласку, и в итоге все закончилось 
благополучно для Миланы, хотя отец 
и хотел оставить ребенка себе. Сей-
час Артемий живет с мамой, а когда 
Тюльпанова работает, с мальчиком 
помогает управляться его бабушка.

Недавно родители Артемия под-
писали мировое соглашение, уре-
гулировав все спорные вопросы, 
в частности, относительно выезда 
ребенка за границу. Милана ра-
ботает ведущей на канале RU.TV, 
а также возглавляет «Центр по-
мощи»  - помогает женщинам, у 
которых мужья отобрали детей.  

На днях подписчики в Инстаграме 
спросили Тюльпанову: каковы раз-
меры алиментов, которые платит 
Кержаков? Милана ответила: «40 
тысяч рублей». Напомним, Кержа-

ков является старшим тренером 
юношеской сборной России, а в 
недалеком прошлом был одним из 
самых высокооплачиваемых игро-
ков в нашем футболе.

30-летнего Александра Головина не стоит путать с еще 
одним футболистом, играющим в сборной и французском 
«Монако»,  - в данном случае речь идет об актере, звезде 
сериала «Кадетство», который сражался в суде с гриме-
ром Светланой Белогуровой за алименты. Женщина, яв-
ляющаяся матерью дочери Головина, требовала от артиста 
200 тысяч рублей в месяц, но в ноябре суд принял решение 
о ежемесячном платеже на содержание ребенка в сумме 22 
тысячи 560 рублей (что составляет два минимальных раз-
мера оплаты труда). Размер алиментов привязан к МРОТ, 
поэтому будет расти вместе с ним.

Роман Головина и Белогуровой случился два года назад 
на киносъемках. В апреле 2018 года Света родила дочь 
Оливию. Александр отказался признавать девочку. Тогда 
Белогурова прошлась по телевизионным ток-шоу с расска-
зом о безответственном «кадете» и обратилась в суд. Было 
установлено, что Головин является отцом Оливии, а затем 
определен и размер алиментов. Головин через соцсети 
благодарил адвокатов, которые добились столь скромных 
алиментов. Белогурова ответила так: «Лучше бы ты написал, 
как дочке подарки отправляешь!»

Папа может 

Ирина ВИКТОРОВА

Звездные разво-
ды, как и расставания 
обычных людей, не-
редко сопровождаются 
скандалами и интрига-
ми. А если в браке есть 
дети, то часто борьба родителей 
разворачивается из-за финансо-
вых вопросов - всех волнует сум-
ма алиментов. И чем известнее 
и богаче родители, тем ожесто-
ченнее идет борьба за выплаты 
на содержание детей.

Еще больше 
о жизни звезд - 

на сайте
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Когда-то семья Кержаковых казалась идеальной, 
но потом между Александром и Миланой 

началась борьба за малыша Артемия.
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Какие 
алименты 

платят 
знаменитости.

Спасибо адвокату

Всем по триста!
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Роман «кадета» Головина с гримером 
Светой привел к рождению ребенка 

и битве за алименты.

Вадим Казаченко 
с нынешней 

женой Ириной 
ходит на светские 

мероприятия, 
а вот с бывшей 
(фото вверху) 

если и видится, 
то лишь в суде.
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Дайте скидку 
на здоровье
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Аршавин 
выделяет 
приличные 
суммы 
на детей - 
Артем, Яна 
и Арсений 
(фото вверху), 
рожденные 
в гражданском 
браке 
с Юлией 
Барановской, 
могут это 
подтвердить.
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Окончание. 
Начало на < стр. 1.

ТРИ ФЛАЖКА
37-летний американский 

спринтер Джастин Гэтлин (на 
фото он справа) за свою долгую 
карьеру дважды попадался на 
допинге. Но между своими дис-
квалификациями и после них он 
продолжал выигрывать медали 
на Олимпиадах и чемпионатах 
мира. Последнее «золото» он взял 
на ЧМ-2019 в Катаре в эстафете 
4х100 метров.

Любопытно, что в составе эста-
фетной четверки сборной США 
только у одного спортсмена не 
было случая нарушения анти-
допинговых правил. А молодой 
Кристиан Коулман (на фото он 
слева), который выиграл в Дохе и 
эстафету, и личную стометровку, 
вовсе был прощен перед самим 
чемпионатом мира. Коулман за 
год получил три флажка - три 
раза пропустил допинг-тесты, 
что считается грубым наруше-
нием. Наших спортсменов за это 
безапелляционно снимают, как, 
к примеру, совсем недавно слу-
чилось с Маргаритой Васильевой. 
Наша биатлонистка пыталась от-
ветить за каждый пропуск (и на 
то были причины), но ее даже 
никто не захотел слушать. А вот 
Коулман удалось доказать, что 
первый из пропущенных тестов 
не попадает в 12-месячный ин-
тервал. Формально закон был 
соблюден.

ВЗЯТКИ ГЛАДКИ
Как известно, Всероссийская 

федерации легкой атлетики дис-
квалифицирована, наших атлетов 
вообще не пустили на Олимпиа-
ду-2016 в Рио, а теперь несколько 
человек, которые вообще нигде 
не были замешаны, выступают в 
нейтральном статусе. А в это вре-
мя они соревнуются с заядлыми 
допингерами.

К примеру, известный кений-
ский бегун Асбель Кипроп был 
дисквалифицирован на четы-
ре года за махинации с допинг-
пробами. Выяснилось, что он 
не раз платил взятки допинг-
офицерам за предупреждение об 
визите и соскакивал с допинг-
контроля.

После того как за три года бо-
лее 40 кенийских спортсменов 
были дисквалифицированы за 
допинг, ВАДА отозвало лицен-
зию у антидопингового агент-
ства Кении. Но на Олимпиаду 
в Рио кенийцы отправились под 
своим флагом как ни в чем не 
бывало. Никаких расследова-
ний по делу о коррупции с уча-
стим Кипропа не было, ВАДА 
посчитало, что сговор здесь от-
сутствует...

ОПЕРАЦИЯ 
«КРОВОПУСКАНИЕ»

На чемпионате мира-2019 по 
лыжным гонкам австрийская по-
лиция накрыла целую сеть допин-
геров. В Зеефельде задержали не 
только известных спортсменов - 
эстонца Андреаса Веэрпалу, ка-
захстанца Алексея Полторанина, 
австрийцев Доминика Бальдауфа 
и Макса Хауке, но и немецкого 
врача Макса Шмдта. Всего же 
у Доктора допинга «лечились» 
более полусотни спортсменов. 
Только вот почему-то имена 
остальных не разглашаются и о 
других громких дисквалификаци-
ях мы не слышали. И это только 
подтверждает, что ВАДА работает 
выборочно.

ХОТЕЛИ ВЗЯТЬ 
ВСЮ СБОРНУЮ

А через год, в декабре 2018 го-
да, рейд австрийских силовиков 
повторился. Полиция нагрянула 
в сборную России по биатло-
ну, где в числе подозреваемых в 

нарушении закона (а в Австрии 
за распространение и приме-
нения допинга могут посадить 
в тюрьму) оказались чуть ли 
не все спортсмены из нашей 
команды. В списке числился и 
лидер сборной Антон Шипулин, 
который через две недели по-
сле этого объявил о завершении 
карьеры.

- Меня добила ситуация с ав-
стрийской полицией, которая, 
кстати, четыре месяца назад сня-
ла с меня все обвинения и при-
знала, что была не права, - рас-
сказал недавно Антон Шипулин, 
побывавший в «Комсомолке». - 
Тогда пришло осознание: зачем я 
буду себя терзать, готовится три-

четыре года, чтобы тебя опять  
не пригласили на Олимпиаду…

И таких оборванных спортив-
ных судеб очень много. Наши 
уходят. А для западных спортсме-
нов прокол на допинге - это как 
очередная простуда.

АСТМАТИКИ
Хорошо известно, что в сбор-

ных Норвегии по лыжам и биат-
лону чуть ли не все астматики. Им 
бы, бедным, на воды ездить, ле-
читься, а они все бегают. Правда, 
им разрешены разные ингалято-
ры. Кстати, кто и что там вдыха-

ет, под видом врачебной тайны 
держится в секрете, при этом ТИ 
(терапевтические исключения) 
ВАДА штампует, как справки в 
поликлинике.

Еще в феврале 2017 года врач 
лыжной сборной Норвегии Петтер 
Ольберг в интервью норвежской 
газете VG Sporten проговорился, 
что 50 - 70% членов команды име-
ют диагноз «астма» и принимают 
препараты из запрещенного спи-
ска. Писали и про то, что в раз-
личных сборных США этим чер-
ным ходом пользуется более 200 
спортсменов. Наших, кто дей-
ствительно нуждался в каких-то 
препаратах во время настоящего 
лечения, единицы.

Спорт

КТО ЕЩЕ
Истории с отмазками зарубежных спортсменов 

похожи на анекдоты. Но почему-то в них все чаще 
фигурируют американцы и норвежцы.

КРЕМ ДЛЯ ГУБ
Олимпийская чемпионка по лыжам из Норвегии Те-

реза Йохауг (на фото вверху) за применение силь-
ного анаболического стероида клостебола получила 
13 месяцев дисквалификации. Почему так мало, ведь 
наших за безобидный мельдоний отстраняли на два 
года? Звезда лыжных гонок придумала, что допинг по-
пал в организм через губы, которые она мазала пре-
паратом от загара, где и содержалось это вещество. 
Объяснение прокатило даже без экспертизы.

МЯСНАЯ «ДИЕТА»
У американских легкоатлетов, прыгуна в длину Джар-

риона Лоусона и бегуньи на средние дистанции Эджи 
Уилсон, в организме нашли стероиды. Количество 
препарата, правда, было ничтожно мало, и они со-
слались на то, что ели много мяса. Спортсменов про-
стили, правда, Уилсон все же лишили рекорда мира в 
беге на 800 метров.

ЗАРАЗА ИЗ-ПОД КРАНА
Американской пловчихе Мэдисон Кокс, которую 

сначала отстранили на два года, удалось сократить 
срок дисквалификации на 6 месяцев. Ее объяснение, 
что допинг попал в ее организм через водопроводную 
воду, почему-то всех устроило.

ОПАСНЫЙ ПОЦЕЛУЙ
Американский бегун, олимпийский чемпион в эстафе-

те Гил Робертс не был дисквалифицирован за приме-
нение пробенецида. Он объяснил наличие препарата в 
организме поцелуем с девушкой, которой его прописал 
какой-то знахарь в Индии, где она была перед этим. 
«Где бы они ни появлялись вместе, они целовались 
часто и страстно», - написано в отчете Американского 
антидопингового агенства (USADA).

Кстати, на днях руководитель USADA Трэвис Тай-
гарт заявил:

- Будем надеяться, что исполком ВАДА проявит реши-
тельность и дисквалифицирует российских спортсменов 
как минимум на четыре года.

Вот вам воздушный поцелуй…
Кстати, такая отмазка с поцелуем стала популярна 

за океаном. Вскоре после Гила Робертса был оправдан 
и любве обильный канадский прыгун с шестом Шон 
Барбер. Правда, его девушка принимала кокаин... 
Но разве это так важно?
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Терезу Йохауг поймали за применение сильных анаболиков, 
но почти через год она вернулась на трассу.
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Джастин Гэтлин (справа) был дважды дисквалифицирован 
за допинг - на год и на восемь лет. Но последний срок 

ему скостили вдвое. А Кристиан Коулман (слева) трижды 
пропустил допинг-контроль, но сумел отмазаться. 

Быстрее, 
выше, сильнее! 

Слушайте 
«Большой спорт» 

Николая Валуева по средам 
в 22.00 (мск) на Радио «КП»

FM.KP.
RU

Подготовил Сергей КИРИЛЛОВ.

Двойные стандарты:

Хороша на лыжах 
смазка, если есть 
у вас отмазка
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Детей учат не доверять 
незнакомым. Учиться не до-
верять знакомым им при-
ходится самостоятельно.

�  �  �
- Дед, бабка, внучка, 

Жучка, кошка, мышка... 
Да, интересно: почему 
в этой сказке имя есть 
только у собаки?!

�  �  �
На открытии новой шах-

ты по традиции бросили 
кошку. Вылезая, она и на-
царапала первые три тонны 
угля!

�  �  �
Вчера была вечеринка 

на работе. Самое яркое 
впечатление у коллег 
оставили не приглашен-
ные артисты и не Дед 
Мороз, а то, как я уро-
нил и разбил бутылку 
«Хеннесси».

�  �  �
- Почему за украденный 

мешок картошки - в СИЗО, 
а за взятку в 2 миллиона 
долларов - под домашний 
арест?

- Потому что доллары - 
это ничем не обеспеченная 
бумага, а мешок - матери-
альная ценность.

�  �  �
- Сынок, ты связался с 

плохой компанией...
- Мам, я ее основал.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Какая 
китайская игра с тысячелетней 
историей дала «путевку в жизнь» 
карточным кункену и канасте? 
8. Крымский курорт с Ворон-
цовским дворцом. 9. «Бильярд 
на льду». 10. Караван вагонов. 
12. Антон Говоров из комедии 
«Хомо эректус» Юрия Полякова. 
15. Летящее построение у жу-
равлей. 16. Обувь для спорта. 
17. Что бусины сплачивает? 20. 
Попсовый квартет из Швеции. 
21. Какой олень может целый 
час лаять? 23. Должность Тре-
мелло из боевика «Защитник». 
24. Младшая сестра Майли Сай-
рус. 26. В каком американском 
штате больше всего аэропортов? 
27. Канадский секс-символ ... Са-
зерленд. 28. Хорватский свиной 
окорок. 29. Сказочная героиня, 
прыгнувшая в нору за Кроликом 
с часами. 30. Как с легкой руки 
Александра Пушкина окрестили 
бестолковых людей? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Традицион-
ная японская трапеза. 2. На какой 
вокзал приезжают герои фильма 
«Москва слезам не верит»? 3. 
Сдельщина наоборот. 5. Какая 
сестрица запрещала Иванушке 
водицы из лужицы напиться? 6. 
Мускул, играющий на лице. 7. Аме-
риканская певица ... Симон. 11. «А 
когда большие лужи разливаются 
весной, ... во флоте служит самым 
младшим старшиной». 13. Отличие 
одного голоса от другого. 14. Кто 
уху высиживает? 18. Кельтский бог 
с чашей в одной руке и молотом в 
другой. 19. Чья симфоническая 
поэма завершала концерты Элви-
са Пресли? 20. Какое московское 
кафе, где часто выступал Владимир 
Высоцкий, упомянуто в комедии 
«Дайте жалобную книгу»? 22. 
Какая королевская змея своим 
ядовитым укусом может запросто 
убить слона? 25. Территориальная 
единица Литвы. 27. Синоним пра-
вильного гексаэдра.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Маджонг. 8. Алупка. 
9. Кёрлинг. 10. Состав. 12. Депутат. 15. Клин. 16. Кеды. 17. Нитка. 20. 
«Абба». 21. Мунтжак. 23. Мэр. 24. Ноа. 26. Техас. 27. Кифер. 28. Пршут. 
29. Алиса. 30. Балда. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кайсэки. 2. Курский. 3. Оклад. 
5. Алёнушка. 6. Желвак. 7. Нина. 11. Великан. 13. Тембр. 14. Рыбак. 
18. Суцелл. 19. Штраус. 20. «Аэлита». 22. Кобра. 25. Уезд. 27. Куб.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Вика МАЙОРОВА:
- Маленькое черное платье и яркая кожаная 

куртка эффектно будут смотреться с черными 
плотными колготками и грубыми ботинками. 

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Екатерина ШАКИРОВА, 
29 лет, Красноярск:

- Дважды мама, а это значит - 
ни минуты покоя! Верю, 

что лучший день - именно сегодня!

    БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Приятных вам выходных!
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дождь

облачно

гроза

пасмурно

снег

Прогноз погоды на завтра, 7 декабря

Восход – 08:41 Луна 
Закат – 16:10 2 четверть

Давление – 
739 мм рт. ст.

Относительная влажность 
воздуха – 74% 

Ветер 
юго-западный 6-13 м/с

 ночью днем
Калуга -5...-3 -2..0

Малоярославец -4...-2 -1..+1

Спас-Деменск -6...-4 -2..0

Жиздра    -6...-4 -1..+1
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